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И все-таки  когда же, наконец, начнется возвращение беженцев?
Совет Безопасности О О Н

поддерживает гарантию 
территориальной целостности, суверенитета Грузии и их 

соответствующее международное обеспечение

В час дня, 21 июля, за
вершились очередные не
официальные, закрытые кон
сультации Совета Безопас
ности ООН по абхазскому 

(вопросу, на которых в виде 
проекта был сформулиро

ван совместно разработан
ный Францией. Германией, 

I Соединенными Штатами 
Америки, Россией и Вели
кобританией вариант проек

т а  резолюции. Она подго
товлена для рассмотрения 

|на заседании Совета Безо
пасности.

Заседание проходило под 
|лредседательством предста

теля Пакистана господи- 
Джамшида Маркера и 

тродолжалось три часа.
Из4 14 присутствовавших 

|на заседании делегаций вы
ступили представители две
надцати (не присутствовали 
(представители Руанды, а 
китайцы по традиции не 
выступают).

От имени группы друже
ских стран проект резолю
ции представил посол Гер
мании в ООН Детлев граф 
Цу Ландзау, приглашенный 
Советом для участия в за
едании.

Позицию правительств 
своих стран по отношению 
к положению в Грузии, в 
частности, в Абхазии, вы
разили руководители мис
сий Соединенных Штатов 
Америки, Франции, Арген
тины, России, Новой Зелан
дии, Бразилии. Испании, 
Омана, Нигерии и Паки
стана.

Во время обсуждения 
особо подчеркивался бес
прецедентный факт совме

стного участия международ- 
й организации и регио

нального объединения в 
миротворческой операции 
г выражена надежда на по
зитивное развитие этого 
сотрудничества.

Следует отметить полное 
онимание проблем Грузии, 
оддержку усилий и пози- 

1ии ее руководства, сфор
мулированных Главой Гру- 
инского государства Эдуар
дом Шеварднадзе на засе
дании Совета Безопасности 
ЗОН во время визита в 

оединенные Штаты Аме
рики в марте нынешнего 
года.

С учетом этого фактиче
ски все положения и про
блемы, которые детально 
рассматривались грузин
ским представительством во 
время продолжительных 
консультаций с представи
телями стран — членов Со
вета, послами дружеских 
стран, руководством ООН, 
департаментами — политй- 
ческим, миротворческих опе
раций. гуманитарных вопро
сов — отразились как в 
выступлениях, так и в са
мой резолюции.

Рассмотрев имеющиеся 
материалы, информацию Ге
нерального секретаря, Совет 
Безопасности вновь особо 
подчеркнул:

гарантию территориаль 
ной целостности, суверени 
тета Республики Грузия и 
ее международное обеспече 
ние;

необходимость обеспече
ния создания соответствую 
щих условий для полного, 
без всяких условий и д о , 
етойного возвращения бе
женцев и насильственно п»*- 
ремещенных лиц;

необходимость усиления 
мероприятий ООН по углу
блению миротворческих про 
цессов и установлению ста 
бильности.

Подчеркивалось назначе
ние миротворческих опе
раций ООН и Содружества 
Независимых Государств на 
территории Грузии — обес
печение реализации перечи
сленных выше принципов.

Отмечалось также, что 
на следующем этапе долж
но быть обеспечено расши
рение участия ООН в опе
рации и превращение ее в 
полномасштабную, с участи
ем многонациональных воен
ных соединений.

Особое внимание было 
обращено на обязательность 
строгого контроля за ходом 
операции, соблюдением всех 
пунктов договора со сторо
ны наблюдателей ООН и 
систематической информа
ции об этом Совета Безо
пасности. Этот вопрос Совет 
Безопасности своей резолю
цией внес в мандат наблю
дателей.

Совет Безопасности дал 
высокую оценку усилиям

Содружества Независимых 
Государств по установлению 
мира в Абхазии; приветст
вовал вклад России и чле
нов Содружества в это де
ло; выразил удовлетворение 
в связи с координированны
ми действиями международ
ной миссии и сил Содруже
ства. Обязательным услови
ем Совет поставил обеспе
чение проведения военных 
операиий в соответствии с 
международными стандар
тами; обратился к Верхов
ному комиссариату ООН 
по вопросам беженцев обес
печить всестороннюю по
мощь в реализации четы
рехстороннего договора о 
возвращении населения ре
гиона.

Состав миссии междуна
родных наблюдателей уве
личится до 300 человек. В 
том числе, согласно резолю
ции, военное соединение бу
дет представлено 136 офи
церами. Мандат миссии про
длен на шесть месяцев.

Были приняты решение 
об учреждении Междуна
родного добровольного фон
да помощи миротворческим 
процессам и обращение о 
взносах в этот фонд. Вновь 
было обращено внимание на 
тяжелое гуманитарное по
ложение.

Совет постановил иметь 
предметом постоянного ак
тивного рассмотрения поло
жение в абхазском регионе.

Представитель Велико
британии заявил о готовно
сти введения дополнительно 
10 офицеров в миссию 
ООН. Свою готовность к 
участию в операции Гене
ральному секретарю уже 
подтвердили правительства 
Индонезии, Республики Ко
рея, Франции, Финляндии, 
Уругвая, о чем он просит 
согласия властей Грузии.

В соответствии с постав
ленной задачей, грузинское 
представительство продол
жает интенсивные консуль
тации по вопросам между
народного присутствия в зо
не конфликта и привлечения 
максимальной помощи бе
женцам.

Постоянное представи
тельство Республики Гру
зия при ООН — ГИА

Совет Безопасности ООН дал высокую оценку 
миротворческой деятельности СНГ в Абхазии и заложил 
основу для совместной операции по поддержанию мира

в этом регионе
Совет Безопасности ООН 

высоко оценивает действия 
сил СНГ по поддержанию 
мира в Абхазии и особенно 
миротворческий вклад Рос
сийской Федерации. Об этом 
говорится в резолюции 937 
СБ, единогласно принятой 
а состоявшемся в четверг 

вечером заседании Совета. 
Проект этой резолюции был 
одготовлен . Германией, Рос- 
ийской Федерацией, Вели- 
обританией, США и Фран- 
ией.

«Признавая, что развер- 
ывание миротворческих сил 
'НГ в этом районе основы- 
ается на просьбе и согла
сии сторон в конфликте... 
овет Безопасности высоко 
ценивает усилия членов 
НГ, направленные на под
ержание прекращения огня 

Абхазии, Республика Гру- 
ия, и содействие возвраще

нию беженцев и перемещен
ных лиц в свои дома в со- 
тветствии с Соглашением, 

подписанным в Москве 14 
мая 1994 года. Совет Бе- 
опасности приветствует 
деланный Российской Фе- 
ерацией вклад и свидетель- 
тпа о дальнейших вкладах 

Других членов СНГ в миро
творческие силы в ответ на 

ьбу сторон*, — отме- 
тся в резолюции.
Совет Безопасности под- 

еркнул «огромную важ
ность прогресса на перего

ворах под эгидой ООН и 
при помощи Российской Фе
дерации... в целях достиже
ния всеобъемлющего поли
тического урегулирования 
конфликта, включая вопрос 
о политическом статусе . Аб
хазии*. Было особо под
черкнуто, что «этот процесс 
позволит Совету вновь рас
смотреть вопрос о возмож
ном развертывании миро
творческих сил в Абхазии».

В связи с этим Совет 
Безопасности ‘ постановил 
расширить мандат Миссии 
ООН по наблюдению в Гру
зии (МООННГ). В соответ
ствии с новым мандатом на 
МООННГ возлагаются сле
дующие задачи: наблюдение 
за выполнением Соглашения 
о прекращении огня и разъ
единении сил и расследо
вание нарушений этого со
глашения; наблюдение за 
действиями миротворческих 
сил СНГ; патрулирование в 
зоне безопасности и зоне 
ограничений вооружений; 
контроль за районами хра
нения тяжелой боевой тех
ники; контроль за выводом 
грузинских войск из Кодор- 
скоГо ущелья; регулярное 
патрулирование Кодорско 
го Ущелья.

Для выполнения указан
ных выше задач Совет Бе
зопасности постановил уве
личить численность МОО 
ННГ до 136 военных наблю

дателей при соответствую 
щем гражданском персона
ле. В связи с тем, что ми
ротворческие силы СНГ 
вводятся в Абхазию сроком 
на шесть месяцев. СЕ по
становил также продлять 
мандат МООННГ на такой 
же период, до 13 января 
1995 года.

Совет Безопасности при
нял к сведению намерение 
Генера л ь н о г о секретаря 
ООН обратиться к предсе
дателю Совета глав госу
дарств СНГ с письмом о 
соответствующих ролях и 
обязанностях МООННГ и 
миротворческих сил СНГ. 
В этой связи Совет обра
тился с просьбой к коман
дующим МООННГ и миро
творческими силами СнГ 
«согласовать и осуществить 
на месте соответствующие 
договоренности... в целях 
координации и сотрудниче
ства между МООННГ и ми
ротворческими силами СНГ 
в осуществлении их соот
ветствующих задач*.

В резолюции содержится 
просьба к Генеральному се
кретарю ООН «учредить 
Фонд добровольных взносов 
в поддержку осуществления 
Соглашения о- прекращении 
огня и разъединении сил», 
а также призыв к государ
ствам делать в него взно
сы.

ИТАР-ТАСС

•  БЛИЦ-ОПРОС «СГ»

Есть ли признаки кризиса в миро
творческом процессе в Абхазии?

72%

Да

нё знаю 
18%

Т 0 %
нет

Опрос был проведен 16-17 июля.

•  МНЕНИЕ ПЕРВОГО Л И Ц А ------------------

ИЗ РАДИОИНТЕРВЬЮ
ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ

— Послед н я я резолю
ция Совета Безопасности 
имеет большое значение, в 
первую очередь, с той точ
ки зрения, что завершился 
первый этап миротворчес
ких мероприятий, военных 
и политических аспектов. И 
завершившимся его мы счи
тать не смогли бы, пока не 
была определена позиция 
Совета Безопасности по от
ношению к тем акциям, ме
роприятиям, которые были 
намечены на встрече глав 
государств СНГ. Говоря о 
первом этапе, я имею в ви
ду подготовительные рабо
ты для начала возвращения 
беженцев, начала серьезно
го диалога относительно 
статуса Абхазии и вообще 
мирного урегулирования.

Разрешу себе процитиро
вать несколько положений 
этой резолюции, поскольку 
считаю, что она будет иметь 
принципиальное значение в 
окончательном урегулиро
вании конфликта. Значи
тельно, что в 937-й резо
люции, третьей по счету, ко
торую Совет Безопасности 
принимает по Грузии, 
ООН вновь подтверждает 
свою верность суверенитету 
и территориальной целостно
сти Республики Грузия и 
право всех беженцев и на
сильственно перемещенных 
лиц на безопасное возвра
щение в свои дома на ос
нове международного пра
ва и четырехсторон н е г о  
московского соглашения о 
добровольном возвращении 
беженцев и насильственно 
перемещенных лиц.

Совет Безопасности при
ветствует подписанноё 14 
мая в Москве Соглашение о 
прекращении огня и разве
дении сторон.

Далее. Весьма значитель
но положение: учитывая
всеобъемлющее урегулиро
вание конфликта под эгидой 
ООН при помощи Россий
ской Федерации как спо
собствующей стороны и при 
участии представителей Ев
росовещания. Реша ю щ е е  
значение прогресса в урегу
лировании конфликта на 
идущих переговорах, что 
должно предусматри в а т ь 
политический статус Абха
зии, полное уважение суве
ренитета и территориальной 
целостности Респуб л и к и  
Грузия, основанное на при
нятых ранее резолюциях.

• Возвращаюсь к первой 
, фразе: учитывая всеобъем
лющее урегулирование кон
фликта под эгидой ООН. 
Имеет значение и то, что 
высшая международная ор
ганизация, отвечающая за

безопасность на планете, 
вновь и вновь отмечает тер
риториальную целостность, 
неделимость Грузии и, ес
тественно, статус Абхазии в 
составе единой Грузии. 
Вновь подчеркивается, что 
следует избегать возобнов
ления в зоне конфликта на
силия в любом виде.

С удовлетворением отме
чается готовность Российс
кой Федерации продолжать 
информирование стран-чле
нов Совета Безопасности о 
действиях миротворческих 
сил Содружества Независи
мых Государств. То есть 
эти контакты уже установ
лены. сформирована прак
тика, и практика эта совер
шенно уникальна, посколь
ку пока не было комплекс
ного подхода к вопросу.

В резолюции приветству
ется более тесное сотрудни
чество и координация уси
лий Генерального секретаря 
и нынешнего председателя 
Евросовещания. Особе н н о 
направленных на всеобъем
лющее политическое урегу
лирование в Грузии. Это 
значит, что в это дело ак
тивно подключено и Евро
совещание, а не только 
ООН.

Одобряются усилия Со
дружества Независимых Го
сударств, направленные на 
сохранение прекращ е н и я 
огня в Абхазии (Республи
ка Грузия) и их попытки 
на основе Московского сог
лашения от 14 мая и четы
рехстороннего соглашения 
обеспечить широкое сотруд
ничество с Верховным ко
миссариатом ООН по делам 
беженцев и обеспечить воз
вращение в свои дома бе
женцев и насильственно пе
ремещенных лил.

Приветств у е т с я вклад 
Российской Федерации в 
миротворческие усилия. Это 
очень принципиально. Знаю, 
что был первый вариант, 
пс которому ООН и Совет 
Безопасности принимали к 
сведению... это было бы 
совсем иное. Но, посколь
ку приветствуется, по
скольку признается, это, 
практически, означает его 
участие. Приветству е т с я 
вклад Российской Федера
ции в миротворческие уси
лия, что соответствует прось
бе сторон. высказанной в 
соглашении от 14 мая, ко
торые вносят эти силы в 
соответствии с докладом Ге
нерального секретаря от 12 
июля 1994 года и принци
пами и практикой ООН сов
местно с Миссией наблюда
телей ООН в Грузии; при
ветствуется также выска
занное Содружеством Неза-

Россия выразила признательность Совету Безопасности ООН  
за поддержку миротворческих усилий СНГ в Абхазии

I Россия выражает призна
тельность Совету Безопас
ности ООН за поддержку 
.-миротворческих усилий СНГ 

I” Абхазии и за решение со- 
I 'Дать международный Фонд 
Добровольных взносов в 

(«оддержиу грузино-абхаз
ского Соглашения о прекра
щении огня и разъединении
1яы 06 этом заявил постоянный представитель Рос
сийской Федерации при ООН 
| ' 'лап /Воронцов на -состояв
шемся в четверг вечером 
рседаиии СБ.

«Весомым и хорошо сба
лансированным документом» 
назвал Ю. Воронцов едино
душно принятую на заседа
нии С Б резолюцию 937, со
держащую одобрение миро
творческой деятельности 
СНГ в Абхазии и заклады
вающую основу до совмест
ной операции ООН и Со
дружества в этом регионе. 
«Несомненно, эта резолюция 
сыграет важную роль .в 
дальнейших многоплановых 
усилиях по содействию в уре
гулировании грузино-абхаз
ского конфликта*, — зая

вил российский представи
тель.

Он указал далее: «Безу
словно, важным моментом 
резолюции является четко 
выраженное позитивное от
ношение Совета Безопасно
сти к уже начавшейся ми
ротворческой операции СНГ 
и к усилиям государств 
Содружества, направлен
ным на стабилизацию об
становки в районе конфлик
та и на скорейшее решение 
проблемы беженцев. Мы 
признательны Совету Безо
пасности за выраженную

им поддержку усилий Рос
сии и других стран СНГ. 
Как мы уже неоднократно 
говорили, такая поддержка 
нужна всем, и в первую 
очередь правительству Гру- 
зии и абхазской стороне».

Ю. Воронцов отметил, что 
Россия и другие государства 
СНГ считают «теснейшее 
взаимодействие между ми
ротворческими силами Со
дружества и Миссией наблю 
дателей ООН важнейшим 
условием успешного выпол
нения ими своих параллель
ных задач*.

«Мы признательны Сове 
ту Безопасности и Генераль
ному секретарю ООН за то. 
что они разделяют это на

ше мнение. Мы особо от
мечаем просьбу Совета Бе
зопасности к Генеральному 
секретарю ООН учредить 
Фонд добровольных взносов 
в поддержку осуществления 
Соглашения о прекращении 
огня и разъединении сил 
и гуманитарных аспектов, а 
также призыв к государст
вам-членам делать в него 
взносы. Такой фонд чрез
вычайно важен, учитывая 
необходимость огромных 
затрат на реализацию это
го Соглашения, на размини
рование и создание условий 
для возвращения бежен
цев», — подчеркнул рос
сийский представитель.

ИТАР-ТАСС

висимых Государств жела
ние принять в дальнейшем 
участие в этих силах, дают
ся полномочия Генерально
му секретарю увеличить со
став Миссии наблюдателей 
в Грузии в соответствии с 
потребностью. Именно та
кой была наша просьба — 
136 военных наблюдателей 
с соответствующим граж
данским вспомогательным 
персоналом. Это будет при
мерно 250—300 человек со 
своим транспортом, средст
вами связи и т. д.

Когда речь идет о манда
те наблюдателей, то там 
имеется одно весьма приме
чательное положение: тес
ный контакт с участвующи
ми в конфликте сторонами и 
сотрудничество с миротвор
ческими силами Содружест
ва Независимых Государств, 
чтобы своим присутствием 
в этом регионе способство
вать планомерному безопас
ному возвращению в свои 
дома беженцев и насильст
венно перемещенных лиц. 
То есть у нее не только 
другие контрольные функ
ции, а одна из основных за
дач — именно задача воз
вращения беженцев.

Просит службу Верховно
го комиссариата ООН по 
делам беженцев оказать 
полное содействие в осуще
ствлении четырехсторонне
го соглашения о .доброволь
ном возвращении беженцев 
и насильственно перемещен
ных лиц. Это тоже очень 
значительно, так как уча
стие Комиссариата по бе
женцам, службы комис
сара по беженцам, .связано 
с удовлетворением хотя бы 
элементарных потребностей 
непосредственно беженцев.

Обращается с просьбой к 
Генеральному секрет а р ю 
ООН учредить доброволь
ный фонд пожертвований в 
поддержку вып о л н е н и я 
Московского Соглашения от 
14 мая 1994 года* или в 
поддержку гуманитар н ы х  
аспектов. Такая работа уже 
практически начата, и как 
только начнется возвраще
ние беженцев, думаю, наши 
граждане реально почувст
вуют эту помощь. в

Как я уже говорил, этим 
первый этап завершился. 
Сделано все необходимое, 
что должно было быть сде
лано. Сейчас все будет за
висеть от того, какие меро
приятия будут осуществле
ны практически для того, 
чтобы начался процесс воз
вращения. Думаю, он дол
жен начаться в ближайшие 
дни.

Красной ничью через все 
положения этого документа 
проходит мысль о том, что 
ООН является участником 
этого процесса, что мандат 
его наблюдателей расширен, 
и это приветствуется руко
водством и представителя
ми России, что тоже имеет 
большое значение. Речь 
идет об объединении уси
лий России, Содружества 
Независимых Государ с т в, 
Совета Безопасности ООН в 
лице наблюдателей и в то 
же время предусматривает
ся участие Верховного Ко
миссариата по беженцам. 
Все это весьма впечатляю
ще. Повторяю, впредь все 
будет зависеть от того, ка
кие шаги практически бу
дут сделаны. Разумеется, 
отныне все зависит от Рос
сии. Я уже неоднократно 
говорил, что мы доверились 
России, ее усилиям, воен
ным и дипломатам/ И xо̂  
верить, что мы не ошис 
лись, не ошибутся и наши 
беженцы.

ГИА
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УКАЗ
ГЛАВЫ ГРУЗИНСКОЮ ГОСУДАРСТВА

о продлении действия чрезвычайного положения в Абаш- 
ском, Ванском, Зугдндском, Ланчхутском, Мартвнль- 
ском, Местнйском, Озургетском, Самтредском, Сенак- 
ском, Хобском, Хонском, Цаленджихском, Чохатаурском, 

Чхороцкуском районах и в г. Потн

1. В целлх обеспечения безопасности граждан, ук
репления законности во всех сферах государственной и 
общественной жизни ь зоне Западной Грузии на осно
вании Закона Республики Грузия от 6 ноября 1992 го
да «О государственной власти» и Закона Республики 
Грузия от 11 декабря 1990 года «О чрезвычайном по
ложении» продлить действие чрезвычайного положения 
в Абашском, Ванском. Зугдндском, Ланчхутском, Март- 
вильском, Местийском, Озургетском, Самтредском. Се- 
накском, Хобском. Хонском, Цаленджихском, Чохатаур
ском, Чхороцкуском районах и в г. Поти с 23 июля 
сроком на два месяца.

2. Просить парламент Грузии подтвердить продление 
действия чрезвычайного положения в зоне Западной Гру
зии.

Э. ШЕВАРДНАДЗЕ

ПРИКАЗ
ГОСУДАРСТВЕННОГО МИНИСТРА, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ВРЕМЕННОГО КОМИТЕТА 
ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ 

В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ

О ПРОДЛЕНИИ ДЕЙСТВИЯ 
КОМЕНДАНТСКОГО ЧАСА

В соответствии с Указом Главы Грузинского государ
ства № 235 от 23 июля 1994 года продлить действие 
комендантского часа в Абашском, Зугдндском, Ланчхут
ском, Мартвильском, Местийском, Озургетском, Сенак- 
ском, Хобскрм, Цаленджихском, Чохатаурском, Чхоро
цкуском районах и в I*. Поти с 23 июля 1994 году сро
ком на два месяца.

Комендантский час действует с 22 часов до 06 часов.

Г. ЛОМИНАДЗЕ

К ВИЗИТУ ДЕЛЕГАЦИИ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ РОССИИ

26 июля в Тбилиси прибывает делегация Совета Фе
дерации Федерального собрания России, возглавляемая 
председателем комитета этого Совета по делам Содруже
ства Независимых Государств Вадимом Густовым. В со
ставе делегации — председатель комитета Совета Феде
рации по безопасности и обороне Петр Ширшов, члены 
Совета Федерации Николай Кондратенко и Евгений 
Кузнецов, являющийся главой администрации Ставро
польского края. В делегацию Российской Федерации 
входят также заместитель министра иностранных дел 
Борис Пастухов, заместитель министра иностранных дел 
по сотрудничеству с государствами — участниками СНГ 
Александр Смирнов, начальники направлений по правам 
военнослужащих и по миротворческим силам штаба по 
координации военного сотрудничества государств-участ
ников СНГ Александр Мочайкин и Валентин Терентьев, 
представитель Министерства обороны России Александр 
Стрельский, другие официальные лица.

В программе пребывания российской делегации встре
чи и беседы с Председателем парламента Грузии — Гла
вой государства Эдуардом Шеварднадзе, со спикером 
парламента Вахтангом Гогуадзе, премьер-министром-рес
публики Отаром Пацация, командующим Группой рос
сийских войск в Закавказье генерал-полковником Федо
ром Реутом.

Делегация побывает также в зоне грузино-абхазского 
конфликта, посетит места, где расположены подразделе
ния российских миротворческих сил, встретится и будет 
иметь беседы с руководством Зугдиди, беженцами и пе
ремещенными лицами из Абхазии.

НА ПЕРЕГОВОРАХ В СОЧИ 
ДОСТИГНУТЫ ОПРЕДЕЛЕННЫЕ СОГЛАШЕНИЯ

В Сочи продолжает работу трехсторонняя координа
ционная комиссия по вопросам экономики с участием 
грузинской, абхазской и российской сторон. Обсуждены 
вопросы энергетики, железнодорожного сообщения и ав
тодорожной связи. Все три стороны считают, что перего
воры прошли в атмосфере взаимопонимания и конструк
тивности. Договоренность по основным обсуждаемым во
просам достигнута. Стороны пришли в заключению, что 
необходимо приложить все усилия для восстановления 
сквозного железнодорожного сообщения между Грузией 
и Абхазией (Грузией и Абхазией?! — Ред.),' восстано
вить основные магистральные пути. По словам руково
дителя, грузинской делегации Лондера Цаава, это глав
ное достижение переговоров.

Комиссия приняла- решение о создании рабочих 
групп, в состав которых войдут эксперты трех сторон и 
которые будут работать в соответствующих областях. Ко
миссия намерена просить Комитет по полномасштабному 
урегулированию грузино-абхазского конфликта больше 
внимания обратить на решение вопросов гуманитарного 
характера, таких, как обмен военнопленными, заложни
ками, вопросы перезахоронения, поиски без вести пропав
ших.

Следующее рабочее заседание трехсторонней коорди
национной комиссии в Сочи назначено на первую поло
вину сентября.

АКЦИЯ ПРОТЕСТА ПЕРЕМЕЩЕННЫХ ЛИЦ

У села Рухи Зугдидского района продолжается ак
ция пвотеста насильственно перемещенных из Гэльско
го района лиц. Ее участники требуют ускорения процес
са возвращения и пресечения фактов терроризма, по сей 
день имеющих место с абхазской стороны.

Командующий миротворческими силами Северной зо
ны генерал-майор Зарубицкий встретился с представи
телями перемещенных лиц. По его словам, военные уже 
выполнили свои обязанности на данном этапе. До реше
ния политиков они не могут дать приказ о возвраще
нии беженцев в Гальский район. Что же касается фак
тов терроризма, они сделают все для их выявления и 
пресечения. Следующая встреча с командующим назна
чено на понедельник.

ГИА
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г Д О К Л А Д
* К о н ф е р е н ц и я

I
Премьер-министра Республики Грузия О. А. ЛАЦАЦИЯ «О 

состоянии, зкономических связей между Российской 
Федерацией и Республикой Грузия и ближайшие 
перспективы их развития» на российско-грузинской 

&конференции по зкономическому сотрудничеству 
и инвестициям
31 мюля 1994 г.

( Дамы и господа! 
Уважаемые гости! 
Выступление Эдуарда Ам
вросиевича Шеварднадзе на 
нашей конференции, данные 

нм оценки и характеристи
ки текущего момента, зна-

|чення российско-грузинских 
взаимоотношений, которые 
вступили в качественно но- • 
вую фазу, перспективы и 
приоритеты развития взаи- 

I  мовыгсдного сотрудннчест- 
I  ва в области народного хо- 
1  зяйства на фоне экономиче- 
I  ских реформ, внедрения и 
I  раевития рыночных взанмо- 
■ отношений нацеливают нас 
I  на конкретный, деловой 
I  разговор. г

Действительно, сколько 
I  ни говори — халва, хал- 
I  ва! — от этого во рту сла- 
•  ще не станет.

Восстановление насиль
ственно разорванных V тра
диционных ' связей требует 
от нас динамичного дейст
вия и конкретных шагов.

Это известно.
Известно и .то, что стара

ниями руководителей наших 
'стран,, законодательной и 
исполнительной властей со
здано широкое , договорно
правовое пбле действия, ко
торое уже засеяно первыми 
семенами углубления и улу
чшения двусторонних отно
шений.

Всего за этот период под
писано 35 межправительст
венных соглашений по раз
личным отраслям. Среди 
них наиболее важными, спо
собствующими развитию 
взаимовыгодных экономиче
ских отношений, можно на
звать:

— Соглашение между 
правительством Российской 
Федерации и правительст
вом Республики Грузия о 
свободной торговле между 
двумя странами: протокол
об изъятии из режима сво
бодной торговли к Соглаше
нию между правительством, 
Республики Грузия и пра
вительством Российской Фе
дерации о свободной тор
говле от 3 февраля 1994 
года: .

— Соглашения о торго
во-экономическом сотруд
ничестве на , 1994 год; о 
сотрудничестве и взаимной 
помощи по вопросам соблю
дения налогового законода
тельства; по отдельным от
раслям.

Соглашение о свободной 
торговле открывает широ- 
кие возможности для разви

т и я  взаимовыгодных эконо
мических связей, поскольку 
снимаются искусственные 
барьеры на пути движения 
товаров. Ограничения, за
ложенные в Соглашении, 
частично компенсируются 
«Соглашением о торгово- 
экономическом сотрудниче
стве на 1994 г.». .

Отдельно хотелось бы от
метить подписание в 1994 
году соглашений о сотруд
ничестве в области культу
ры, науки и образования, 
о научно-техническом сотру
дничестве, которые, безу
словно, имеют большое эиа- 
чение для стимулированно
го' развития духовных цен
ностей наших народов, пол
ного выявления их творче-.  
ского, интеллектуального 
потенциала.

Руководство республики 
за последние два года стре
мится к достижению стаби
лизации экономики. С этой 
целью разработана и приня
та Программа, определяю
щая . -макроэкономическую

политику, предусматриваю
щая структурные и систем
ные изменения и, в резуль
тате, выходящая на социаль
ную политику повышения 
жизненного уровня населе
ния.

Общеполитический фон 
разлития положения дел в 
России. в республиках 
СНГ. отдельных регионах 
бывшего Союза таков, что 
привлекает внимание меж
дународного ' сообщества. 
Поэтому важным фактором 
политических решений про
блем будет принятие про
грессивных экономических 
мер в целом по СНГ, в ча
стности — в Грузии. *

Известно, что в респуб
лике принят целый ряд за
конов в области демократи
зации общества и либерали
зации экономики. Например, 
о частной собственности, 
приватизации, об иноегран
ных инвестициях, многих 
других: этот процесс необ
ратим и закладывает осно
ву цивилизованного государ
ства н общества во между
народным стандартам.

Однако, как показывает 
опыт, никакие программы 
сами по себе не способны 
достичь цели, если не бу
дут учтены и внешняя си
туация, интеграция эконо
мики с соседними странами, 
в первую очередь — с 
Россией.

Научно-технической эли
те, экспертам, практикам, 
которые представлены на 
нашей конференции, нет 
необходимости подробно из
лагать, какие партнерские 
отношения существовали 
между Россией и Грузией. 
Но напомнить некоторые 
цифры, думается, было бы 
полезным.

Всего несколько лет на
зад Грузия завозила из 
России по лимитам и пря
мым связям продукцию про
изводственно - технического 
назначения и товары народ
ного потребления на сумму 
1.6 млрд. долларов США, 
а вывозила в Россию про
дукцию на сумму 3,17 млрд. 
долларов. Мы завозили из 
России около 80 процентов 
всех нефтепродуктов, около. 
90 - - 92# процента строитель
ного леса й пиломатериа
лов, прокат и трубы из 
стали и цветных металлов 
до 75 процентов всего по
требления, авто- и сельхоз
машины, шины для авиацй- 
енного и автомобильного 
транспорта, комплектующие 
изделия и т. д.

Из Грузии вывозили 
стальные трубы для нефте
газовой промышленности, 
ферросплавы, марганцевую 
руду, медный концентрат, 
вино и виноматериалы. чай, 
ранние овощи, фрукты, ци
трусовые плоды, минераль
ные воды и т. д. Только 
складской товарооборот . на 
базах Госснаба Грузии со
ставлял примерно 357 млн. 
долларов США. а с учетом 
транзита сумма возрастает 
до 1,4 млрд. долларов.

Вся вывозимая из Грузии 
продукция предназначалась 
для таких особо важных 
потребителей России, как 
агропромышленный . ком
плекс, тяжелое и среднее 
машиностроение, нефтега
зовая промышленность, рай
оны Крайнего Севера'и дру
гие, и не было случая, что
бы грузинские поставщики 
не выполнили бы взятые 
обязательства.

Это. как говорится, было 
и быльем поросло.

На фоне известных поли
тических процессов, Как и 
по всему посткоммунистиче- 
скому пространству, при
шла в упадок промышлен
ность Грузии. За первый 
квартал 1994 года по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года 
объем производства сокра
тился на 55,6 процента. Из 
92-х важнейших видов про
дукции в натуральном вы
ражении в первом квартале 
1994 года по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года выпуск про
дукции сократился по 69 ви
дам. а продукция 15 ьидов 
вообще не производилась. 
Сократилось произцрдство 
готового прокату стальных 
труб, электроэнергии, ме
таллорежущих станков, при
боров. средств автоматиза
ции и запасных частей к 
ним, цемента и т. д. И хо
тя намечается определенная 
тенденция роста выпуска 
готовой продукции, специа
листы считают, что объем 
производства в первом, по
лугодии останется на уров
не первого квартала.

Тяжелейшее положение 
создалось в сельском хозяй
стве, капитальном строитель
стве, на транспорте.

Стагнация экономики уси
ливается безудержной ин
фляцией грузинского купо
на и повальным ростом цен. 
Положение, можно сказать, 
катастрофическое. Именно 
поэтому, так как нет путей 
к отступлению, и потому, 
что в Грузии уже появи
лись серьезные признаки 
стабилизации и националь
ного согласия, нам необхо
дима максимальная мобили
зация по использованию 
всех путей и возможностей 
преодоления экономической 
катастрофы.

Где искать реальные пу
ти спасения?

Наряду с другими — в 
теснейшеу контакте со 
странами Содружества с уче
том интересов каждого пар
тнера. в дальнейшем рас
ширении и углублении ин
теграционных процессов на
лаживании экономического 
сотрудничества. формиро
вании экономического сою
за нового типа без ущемле* 
ния суверенных интересов, 
участвующих в нем сторон, 
создание зон свободной тор
говли с либерализованным 
таможенным режимом, ук
репление национальных ва
лютных единиц, проведение 
согласованной политики в 
сфере денежно-кредитных, 
валютных и финансовых от
ношений, с конечной целью 
перехода на моновалютную 
систему, основанной на об
щей (резервной) валюте, — 
вот некоторые пути выхода 
из тупика.

Это в перспективе.
А в настоящее время, в 

соответствии с рыночным 
соглашением, заключенным 
между правительством Рос
сийской Федерации и пра
вительством Республики Гру
зия, для восстановления 
торгово-экономических свя
зей ь« 1994 году Федераль
ная контрактная корпорация 
«Рос контракт» и Министер
ство торговли и материаль
ного снабжения Грузии под
писали соглашение. Это со
глашение начало работать. 
Однако мы не можем быть 
довольны темпами, которы
ми 'оно реализуется. Доста

точно сказать, что из на
меченного выполнено лишь
2,5 процента годового объе
ма.

Мы считаем такое поло
жение ненормальным и сде
лаем все от нас зависящее, 
чтобы взятые нами партнер
ские обязательства были бы 
выполнены в срок.

Примером профессиональ
ного сотрудничества можно 
назвать совместную работу 
Российского акционерного 
общества энергетики и элек
трификации и «Грузэнер- 
го*. Сохранив руществую- 
щие связи, они постепенно 
наращивают и обогащают 
их.

Впервые между отрасля
ми двух стран создано и 

’ функционирует совместное 
предприятие па эксплуата
ции энергообъектов на вза
имовыгодных условиях, про
водится совместная научно- 
исследовательская работа, 
разрабатываются програм
мы по развитию отраслей — 
энергостроительств д и дру
гих.

Самое главное, что по 
инициативе российских кбл- 
лег Россия, Армения, Азер
байджан, Турция и Грузия 
намерены создать на базе 
диспетчерского управления 
Закавказья единое энерге
тическое пространство.

Следует отметить, что в 
Москве и в Тбилиси уже 
функционируют или в бли
жайшее время начнут рабо
тать совместные предприя
тия — акционерные обще
ства. Показательна в этом 
направлении практика на
званных «Росконтракта* и 
Мингорга Грузии.

Далее.
Для привлечения в эко

номику Грузии российского 
капитала и заинтересованно
сти российских предприни
мателей в восстановлении 
существующих промышлен
ных мощностей было бы це
лесообразным в счет техни
ческого кредита, предостав
ленного Россией, передать 
нм часть акций приватизи
рованных промышленных 
предприятий и организаций. 
Тем более, если эти пред
приятия, как, например, 
электровозостроительный за
вод, технологически в ос
новном кооперированы с 
российскими предприятия
ми, и выпускаемая продук
ция предназначена для их 
рынка.

Работая в экстремальных 
условиях, наша промыш-" 
ленность произвела продук
цию в объеме 12 млн. дол
ларов США. Ведущие пред
приятия смогли выпустить 
такую важную для народно
го хозяйства продукцию, 
как готовый прокат (19,7 
тыс. тонн), стальные трубы 
разного назначения (8,7 
тыс. тонн), марганцевую ру
ду (1,1 тыс. тонн). маги
стральный электровоз, ме
таллорежущие станки (46 
штук), погружные электро
двигатели (80 штук), грузо
вые автомашины сельскохо
зяйственного назначения (49 
штук), минеральные удоб
рения (3,4 тыс. тонн) и др. 
И все это стало возможно 
благодаря тому, что наши 
ведущие предприятия смог
ли сохранить прямые хозяй
ственные связи и со смеж
никами, и с другими пред
приятиями, включенными в 
кооперацию. И это следует 
приветствовать, ибо при от
сутствии полноценных бан
ковских операций проводи
мые бартерные и клиринго
вые операции, которые яв
ляются архаичными форма
ми рыночных отношений, 
никак не могли удовлетво
рить существующие требо
вания предприятий в мате
риалах и комплектующих 
изделиях.

Думаю, будет уместным 
здесь же коснуться следую
щего вопроса.

Для возобновления ко
операционного и торгового 
сотрудничества необходимо 
поддержать физических и 
юридических лиц начальны

ми оборотными средствами. 
При выделении в т. г. со
ответствующего кредита и 
его эффективном использо
вании появится возможность 
придать первичный импульс, 
оживить промышленность с 
последующей поставкой про
изводственных товаров за
интересованным российским 
партнерам. После первого 
кооперационного оборота 
торгово-экономические отно
шения будут укрепляться в 
автоматическом режиме, 
опираясь на соответствую
щую Правовую базу.

В презентационном лист
ке нашей конференции ска
зано, что настоящее меро
приятие созывается в целях 
практической реализации 
договоренностей в области 
экономического сотрудни
чества. достигнутых в ходе 
официального визита Пре
зидента России Б. Н. Ель
цина в Грузию 3 февраля 
т. г. В этом ракурсе инте
ресным представляется на
ша работа с правительст
вом России по приоритет
ным направлениям народ
ного хозяйства.

Уже в марте т. г. мы 
обратились к Председателю 
Совета Министров Россий
ской Федерации господину 
В. С. Черномырдину с пред
ложением установить тес

ные контакты между агро
промышленными комплек
сами наших двух стран.

Наши намерения осуще
ствить на принципах инте
грации и кооперации раз
личные программы, ставя
щие целью восстановление 
и расширение традиционных, 
связей в деле переработки 
сельскохозяйственной про
дукции. в отраслях пищевой 
промышленности, животно
водства и рыболовства, в 
обмене научно-технической 
литературой, публикациями 
и документами, создании 
совместных * предприятий, 
расширении сельхозпрсжз- 
водства и пищевой про
мышленности и по другим 
взаимовыгодным направле
ниям, были услышаны и 
поддержаны.

Министерство сельского 
хозяйства и производства 
Российской Федерации, ми
нистр господин В. Н. Хлы
стун выразили глубокую за
интересованность в расши
рении и укреплении связей 
между агропромышленни
ками наших двух стран, 
проработали и направили 
нам свои предложения по 
их реализации.

В настоящее время под
готовлен проект договора 
по Данному вопросу. Этот 
широкомасштабный доку
мент в случае подписания 
положит начало реальному 
сотрудничеству агропромыш
ленных комплексов Грузии 
и Российской федерации, и 
вполне возможно, явится 

хорошим стимулом для ус
тановления новых производ
ственных и экономических 
взаимоотношений между 
другими отраслями народ
ного хозяйства нашйх 
стран.

Исторический процесс су
веренизации бывших союз
ных республик . характери-,, 
зуется и некоторыми побо
чными явлениями. Так, на
пример, при всеобщем ми
ровом процессе интеграции, 
снятии барьеров, в т. ч. по
граничных, введении единой 
денежно-валютной расчетной 
системы и т. п. наши стра
ны вынуждены начинать с 
«азов* таможенные отно-* 
шения и службы.

Мы приветствуем, что 
заложено начало сотрудни
чества многих структур го
сударственного управления 
в области науки, техники, 
образования, правоохран
ной и законодательной сфе
рах, налоговых таможенных 
ведомств.

Предусмотрены не только 
взаимные обмены информа
цией, кадрами и т. д., но и 
совместная работа в области 
создания цивилизованных 
нормативных актов во из

бежание двойного налого
обложения, нарушений та
моженных требований сосе
дних стран и т. д.

Очевидно, не буду ориги
нальным. если внесу пред
ложение о создании посто
янно действующей грузин
ско-российской межправи
тельственной комиссии в 
составе групп экспертов — 
представителей финансо
вых. банковских, экономи
ческих структур, таможни, 
транспорта и отдельных от
раслей промышленности.

Из множества вопросов, 
над которыми придется ра
ботать этой комиссии, в 
первую очередь, было бы 
целесообразным обратить 
внимание на следующие.

Создание единого эконо
мического пространства в 
рамках СНГ, в том числе 
зон свободной торговли, 
связано с постепенным ус
транением таможенных ба
рьеров на основе взаимной 
выгоды, что потребует от 
нас принятия соответствую
щих законодательных *г- 
правовых актов в области 
тарифов, квот и пошлин. В 
этой связи остро стоит во
прос об организации пла
тежного и валютного сою
зов, проведении согласован
ных мероприятий по обеспе
чению взаимной конверти
руемости национальных ва
лют. Решение этих вопро
сов будет способствовать 
созданию реальных предпо
сылок для свободного и 
взаимовыгодного перемеще
ния капиталов и их эффек
тивного использования в 
различных сферах экономи
ки стран Содружества, как 
это принято во всем циви
лизованном мире.

Интеграционные процессы 
должны сочетаться с разви
тием товарных и фондовых 
бирж в наших странах и 
свободным обращением на 
них ценных бумаг. Практи
ческое решение этих вопро
сов потребует разработки 
соответствующей правовой 
$  нормативной документа
ции о взаимном признании 
ценных бумаг и механизма 
их обращения на фондовых 
рынках Республики Грузия 
и Российской Федерации.

Отдельно следует сказать 
и о научно-исследователь
ском потенциале Грузии.

Очевидно, что одним из 
удачных примеров негосу
дарственного координиро
вания деятельности пред
ставителей производствен
ной сферы является Рос
сийский союз промышленни
ков и предпринимателей. 
Кстати, членом Междуна
родного конгресса промыш
ленников и предпринимате
лей является и Научно-про
мышленный союз Грузии.

мии г-на Ивери Варламови
ча Нрангишвили. Руковод
ству республики ими пред
ставлена Программа выхода 
из кризисной ситуации, ин
тересные предложения в об
ласти энергетики, научно- 
технического прогресса и 
т. п.

Для правительства Гру
зни поддержка технической 
интеллигенции, да и всей 
академической системы, яв
ляется приоритетным вопро
сом: Вместе с тем мы впра
ве ожидать от наших уче
ных конкретных работ, 
серьезных предложений в 
деле восстановления науч
но-производственных свя
зей между Россией и Гру
зией.

Академия наук Грузии 
имеет огромный опыт такой 
работы. Многие научные и 
научно-технические центры, 
которые годами формирова
лись и трудились бок о 
боя, готовы развивать ак
тивное взаимовыгодное на
учное сотрудничество. По 
нашему убеждению. не 
только не оправдано, но и 
губительно обеими сторона
ми —- Академией наук. 
Грузии и Российской ака
демией наук - -  не востре
бовать эти возможности.

В связи с этим приведу 
один пример: довольно зна
чительный авторитет в науч
ном мире и оборонном ком
плексе имеет Сухумский 
физико-технический инсти
тут. мощный научно-иссле
довательский и технический 
центр. Из-за известных кол
лизий. после сухумских со
бытий. сегодня институт 
без научно-технической ба
зы, без необходимых средств 
старается функционировать 
в Тбилиси. Нам кажется, 
что он представляет опре
деленный интерес для рос
сийских коллег, и. надеем
ся, что их поддержка по
может нам поднять на ноги 
это научное учреждение.

Сделать это представля
ется возможным путем про
изводственной и научной 
кооперации.

И если сегодняшняя кон
ференция является отчасти 
плодом Российского союза 
ПП. то, как здесь ужо го
ворилось, мы, выражая ему 
благодарность, должны от
метить, что республикан
ский союз не полностью ис
пользует дружеские и дело
вые отношения с Россий
ским союзом.

Мы бы порекомендовали 
руководству НПС Грузии 
больше использовать рос
сийских коллег в деле ор
ганизации координиронан- 
ной защиты интересов това
ропроизводителей респуб
лики.

Следует признать, что 
мы не смогли в свое время 
создать для НПС Грузии 
самые необходимые усло
вия. Но сейчас уже можно 
заявить, что Главой госу
дарства уже дано поруче
ние о решении проблем 
НПС. Надеемся, что обнов
ленный состав- руководства 
НПС Грузии расширит свою 
деятельность.

Мы приветствуем инициа
тиву Инженерной академии 
Грузии, обеспечившей кон
кретный договор в сфере 
информатизации между на
шими республйками. Наде
емся, что этот шаг поддер
жат НПС Грузии и Россий
ский союз промышленни
ков.

Ведь достигли же таких 
контактов Руставский ме
таллургический комбинат, 
выпускающий трубы для 
нефтедобывающих органи
заций России; имеются же 
горизонтальные связи у Зе- 
стафонского ферросплавно
го завода со своими смеж
никами. Но мы как бы не 
удовлетворены и требуем у 
наших научно-технических и 
производственных пред
приятий углубления таких 
связей, достижения широкой 
интеграции между промыш
ленниками, в т. ч. и госу
дарственного, и нарождаю
щегося частного секторов 
экономики России и Грузии.

Эти прогрессивные сдвиги в 
структурной политике упра
вления должны в сжатые 
сроки помочь встать на но
ги местным производствен
ным единицам, на базе ко
торых смогут восстанавли
ваться хозяйственные тра
диционные связи между 
промышленниками наших 
республик.

Правительство республики 
и впредь будет активно под
держивать такую политику 
формирования отраслевых 
концернов, и, надеемся, ято 
они принесут пользу. _

Кстати, о традициях и §  у 
немножко об истории.

Россия готовится отме
тить 50-летний юбилей По
беды над гитлеровскими 
фашистами. Этот полувеко
вой рубеж славной даты 
будут отмечать многие 
страны: имеет на это пол
ное право и Грузия. И на 
фронте, и в тылу наш на
род показывал массовый 
военный н трудовой под
виг; предприятия республи
ки выпускали значительное 
количество боевой техники, 
оружия, боеприпасов, что 
было налажено опять же в 
сотрудничестве с российски
ми предприятиями, а наши 
порты, лечебницы,' курорты, 
почти весь ресурсный по
тенциал. начиная от мар
ганца, служил фронту, слу- 
жид единой военной про
грамме. Этот опыт продол
жался и в мирные време
на. Мы надеемся на победу 
здравомыслящей части об
щественности, освобождения 
от ошибок, налаживание 
здоровых экономичесю х 
связей, особенно с Союзом 
промышленников России.

Очевидно, что в Союзе 
промышленников и предпри
нимателей мы видим не 
только дружеских руководи
телей. но видим лидеров 
международных прогрессив
ных сил, выражающих их 
интересы; мы лично уважа
ем господина Аркадия Ива
новича Вольского за неза
урядные знания хозяйства, 
интересов директорского 
корпуса, за его дипломати
ческие способности. И ,, ко
нечно же. за честное и до
бросердечное отношение к 
нашей стране.

Набирает обороты дея
тельность Инженерной ака
демии Грузии, где объеди
нен цвет нашей научно-тех
нической интеллигенции н 
промышленников, под руко
водством президента акаде

Хочу отметить, что наме
тившиеся в республике 
структурные изменения в 
промышленности, в первую 
очередь, в органах управ
ления отраслей и подотрас
лей. не являются само
целью, а преследуют цель 
формирования так называе
мых в западном мире тран
снациональных компаний: 
мы стараемся, чтобы наши 
республиканские концерны, 
корпорации, отдельные кру
пные ведущие предприятия 
являлись членами россий
ских родственных структур 
тем самым создавая обою
довыгодный процесс.

Кстати, по личной ини
циативе Эдуарда Амвросие
вича. формируются в рес
публике отраслевые кон
церны, объединяющие в се
бе полный цикл — от идей 
до внедрения и сервиса.

Я поддерживаю мнение 
о том, что «предпринима
тели способны вывести стра
ну из тупика*, и считаю, 
что к их опыту необходи
мо прислушиваться и ис
пользовать при разработках 
законопроектов или решений 
правительства. Но вместе с 
этим считаю обязательным 
высказать мысль и для вж 
мания предпринимателей: 
речь может идти лишь о 
цивилизованных предприя
тиях и культурных методах 
их деятельности.

Союз правительства и 
предпринимателей, уверен, 
в состоянии преодолеть эко
номическую стагнацию. Толь
ко в таком случае эконо
мика будет служить оздо
ровлению государства и об
щества, только тогда станет 
возможным рациональное 
использование всех ресур
сов СНГ. чтобы приостано
вить сползание к экономи
ческой катастрофе и обес
печить движение к нормаль 
ной демократии и к инте
грации в мировую экономи
ческую систему.

Не секрет, что на разви
тие политических, экономи
ческих, а, может быть, и 
личных отношений между 
нашими руководителями, 
правительствами, полити
ческими и хозяйственными 
силами наблюдают не толь
ко наши народы. Грузин
ский наро/1 в своем абсо
лютном большинстве требу-" 
ет от руководства республи
ки налаживания межправи
тельственных экономических 
и прямых хозяйственных 
связей, чему, очевидно, по
служит и должна послужить 
на перспективу настоящая 
конференция.

Спасибо!

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ
Заур КРУАШВИЛИ, 

Говеральн: . директор НПО 
«Аяалитпрнбор»

— Значение подобны» 
встреч трудно переоценить, 
когда, несмотря на все при
зывы, крепить интеграцию в 
рамках СНГ, единого эко
номического пространства 
так до сих пор не создано. 
Если не сто, то хотя бы де
сять договоров между про
мышленниками и предпри
нимателями Грузии и Рос. 
сии будет заключено в ре
зультате конференции, и  то 
это станет ■ важным шагом 
вперед. Но самое главное 
- г  эти . деловые контакты 
должны получить поддерж
ку на правительств е н и о м 
уровне.

Это ненормально, когда 
мы — хорошо известный и 
авторитетный в России и 
других республиках СНГ 
научный и производствен
ный коллектив — не можв» 
по-настоящему реализовать 
свои возможности. Нашу 
продукцию ждут военно-про
мышленный к о м п л е к с ,  
атомная энергетика, сель
ское хозяйство и многие 
другие отрасли э'кономики 
России. И у нас выпущено 
этих приборов в нынешнем 
году на 0,5 млрд. рублей. 
Но почти вся эта продукция 
лежит на складе. Потому

что не отрегулирован ме
ханизм взаиморасчетов. По
тому что железная дорога, 
к примеру, в Азербайджане 
требует за .отправку одного 
3-тонного контейнера до 
Махачкалы около 200 дол
ларов.

Мы в тисках хозяйствен
ной изоляции, финансовой 
разобщенности, информаци
онного вакуума. И это оди
наково губительно и для 
Грузии, и для России. Уве
рен: снимите эти барьеры, 
и Грузия докажет, что ни
какой катастрофы нет. рес
публика вполне может воз
родить производство и стать 
достойным и выгодным эко
номическим партнером.

Г. КАШАКАШВИЛИ, 
Генеральный директор 

Руставского 
металлургического 

комбината

— Было Ьы ошибкой ви
деть в нынешней конферен
ции лишь экономический 
смысл, только средство ак
тивизировать инвестицион
ный про сс в Г'оузин. Н4 
мой взгляд, эта встреча ...- 
сит прежде всего политиче
ский характер, и она при
звана напомнить политикам 
и Грузии, и России, как мно
го от них зависит в деле 
взаимной интеграции двух

стран, стабилизации эконо- 
мкческбго положения и про-, 
движения вперед реформ.

Наш Руставский метал
лургический комбинат, в не
котором смысле, был пионе
ром в налаживании добросо
седских, взаимовыгод и ы х 
отношений с Россией. В 
1991 году, например, за 
подписью Е. Гайдара был 
заключен договор между 
комбинатом и правительст
вом России. Затем наши 
обязательства по взаим
ным поставкам были продол
жены в 1992 и 1993 годах. 
Правда, в последнее время 
принятие подобных решений 
осложнилось, но мы наде
емся, что политики в конце 
кЪнцов будут действовать в 
интересах интеграции и вза
имовыгодного сотрудниче
ства.

Недавно у нас произошло 
важное структурное изме
нение. Образовался кон
церн. в который, помимо на
шего комбината, вошли Зес- 
тафонский ферросплавный 
завод, объединение «Чиа- 
турмарганец» и Мад,. уль- 
ский ГОК. И как рыночная 
структура, концерн будет 
.стремиться во что бы то 
ни стало не терять рынок в 
России. Надеемся, что и 
нынешняя конференция нам 
поможет в этом.

Окончание на 3-й стр.

в  КОММЕНТАРИЙ «СГ»

НАДО СПЕШИТЬ,
чтоб не упустить открывающиеся новые возможнфсти в 

в российско-грузинских отношениях

ушли в деле экономических 
реформ россияне, насколь
ко более успешно им уда- 
лось адаптироваться в со
вершенно новых условиях 
нарождающихся рыночных 
отношений.

Российскэ - г ру з ин с к а я  
конференция по воп|*>сам 
экономического сотрудниче
ства и инвестициям завер
шила свою работу. Нельзя 
не отдать должного ее ини
циаторам и организаторам 
— «Союзу граждан Гру
зии* и посольству РФ в на
шей республике. Масштаб
ная встреча представитель
ных деловых кругов двух 
стран, еще недавно являю
щих составные единого эко
номического целого, была 
необходима. Как для рос
сийской, так и для грузин
ской стороны. Если честно, 
то в большей степени для 
последней. Неоспо р и-м о е 
крушение единого целого на 
Грузии сказалось более чем 
болезненно — тяжелейший 
экономический кризис, в ко
тором она ныне пребывает, 
прямое томучсвидетельство. 
Бесспорчо и то, что один 
•з наиб, лее реальных путей 

вывода страны из коматоз
ного состояния — это вос
становление разорван и ы х 
экономичес к и х связей с 
Россией. Разумеется, с уче
том реалий сегодняшнего 
дня.

Мощный десант деловых 
россиян, который высадил-, 
ся в Тбилиси под руковод
ством президента Российс
кого союза промышленни
ков и предпринимателей 
Аркадия Вольского, на себе 
испытал неудобства сущест
вующих наше ограничений.

В московском аэро
порту таможенники под
вергли ч.»ч.,.оь делегации 
такому жесткому досмотру, 
что пришлось' более чем на 
час задержать вылет само
лета. На протяжении всей 
конференщр* россияне не 
могли опомниться от столь 
неоправданного и унизи
тельного шмона.

барьера, очевидно, следует 
анализировать и давать 
оценки прошедшей конфе
ренции.

Мне не довелось прово
жать российскую делега
цию. Надо полагать, что 
наши таможенники действо
вали более корректно. Суть 
в том, что между Грузией и 
Россией сегодня существует 
разделительный государст
венный барьер, и это обсто
ятельство нельзя не учиты
вать в планах экономичес
кого сближения двузц стран. 
И именно с высоты этого

Собственно, п о д ы  тожи- 
вать ее результаты так, «по 
горячим следам*, дело не 
благодарное и ненужное. 
Только время сможет оп
ределить КПД состоявшей
ся в Тбилиси встречи. Хо
тя нельзя не отметить де 
ловую атмосферу конфе
ренции, интенсивную, про
дуктивную работу ее отра
слевых секций, значитель
ное число, конкретных сог
лашений между конкретны: 
ми предприятиями. намет 
тнвшийся прогресс в попыт
ках создания взаимоприем
лемой системы- взаиморас
четов... Но главное. #как 
мне кажется, положитель- 
нбе значение тбилисской 
встречи заключается в том, 
что она преподала грузин
ской стороне ряд весьма 
предметных уроков, из ко
торых не возможно не сде
лать соответствующих вы
водов. Уж очень контраст
но заметно было на конфе
ренции, как далеко вперед

Последнее обстоятельство 
привело к тому, что зача
стую встретившиеся в зале 
старые знакомые, еще не
давно дружно тянувшие 
одну «упряжку» в бывших 
союзных ведомствах, порой 
с трудом узнавали друг 
друга. Потому, что уже го
ворили жг разных языках. 
И в ответ на привычный 
призьщ части хозяев кон
ференции — «Деньги да
вай!*, гости отвечали твер
до и трезво, с учетом за
конов рынка. Чем весь
ма озадачивали вопрошав
ших, наивно полагающих, 
что только дружеское руко
пожатие может в момент 
избавить их от головной 601 
ли при размышлениях, как 
выбраться из трясины ны
нешних трудно разрешимых 
проблем. Российская сто
рона твердо продемонстри
ровала, что готова к эконо
мическому взаимовыгодно
му сотрудничеству. И га* 
рантию этого взаимовыгодно
го сотрудничества гости ви
дели в переговорах с людь
ми. уже владеющими логи
кой рыночной экономики, 
уважающими ее законы и 
именно на них строящими

свою деятельность. Не слу
чайно наибслее в ы го д н ы е  
контракты и соглашения с 
россиянами на счету руно' 
водителей, которые успели 
приспособиться к новой си
туации и. главное, работа
ют. Не в цене сегодня РУ' 
ксдаодители. теряющие вре 
мя в бесцельном ожидании 
«добрых дядюшек*. Тако
вых в природе сейчас и нет.

Время сегодня—один из 
решающих факторов. Низ
кие* темпы экономической 
реформы дорого обходится 
республике. И это тоже 
четко обозначилось на п р | 
шедшей конференции. ** 
прошедшие несколько лет 
Грузия существенно поте
ряла свои позиции на рос' 
сийском рынке и их восста
новление во многих случа
ях весьма проблематично^ 
Вакуум, образовавшийся 0 
результате резкого сниже
ния поставок сырья ц г0м 
товой продукции из Груз»" 
в Россию, весьма успешнав Россию, весьма успешж ■■ 
заполняется сейчас ф и р ^ . II 
ми других стран. И нал0 
спешить, надо работать, по
ка открыта еще дверь Де" 
ствительно взаимовыгод»^ 
го сотрудничества с север 
ным соседом. Конференцн 
показала, что такой шин 
у Грузии еще есть, «ельз* 
только его упускать. I
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•  ЮБИЛЕЙ в  ДАТА

М А С Т Е Р
Есть изречение, гласящее: 

«Поднимаясь в гору, имей 
мужество пройти по обрыви
стой тропе» Идя по снегу, 
имей мужество пройти по 
скользкому мосту*.

...Он прошел этот путь за 
сорок трудных, неспокойных, 
неоднозначных лет от пер
вого литературного дебюта, 
состоявшегося в 1954 году 
на страницах университетско
го альманаха «Пирвели схи- 
ви*. до главного редактора 
газеты «Сакартвелос Респуб
лика*. На днях Гураму Го- 
гиашвили испол н и л о с ь 
60 лет. Редакция «СГ» по
здравляет коллегу с юбилей
ной датой и просит ответить 
на несколько вопросов.

— Батоно Гурам, за сорок 
лет творческой деятельности 
вы преуспели сразу в неско
льких областях, являетесь об
ладателем почетных премий 
как автор высокохудожествен
ных переводов и яркий пу
блицист. Кем вы себя ощу
щаете больше—переводчи
ком или журналистом?

— Конечно, я всегда был 
и остаюсь журналистом. Пра
вда, в молодые годы в уни
верситете пробовал себя в 
поэзии, затем занялся пере
водами из русской и зарубеж
ной классики. Это — Пау
стовский «Бросок на юг*, 
«Золотая роза», «Колхида*, 
Чехов — «В овраге», сказки 
Маршака, Джанни Родари— 
«Сказки по телефону». В по
следние годы работал над

х пьесами русских и советских 
писателей, которые долгое 
время шли на грузинской 
сцене. Переводил Островско
го, Шукшина, Разинского...

— Насколько мне извест
но, в вашей творческой био
графии одна работа занима
ет особое место: для ее осу
ществления потребовалось 
немало времени и колосса
льный труд?

— Вы говорите о перево
де произведения великого

, французского писателя Фран- 
суа Рабле «Гаргантюа и Пан
тагрюэль». Работа была труд
ная, но необычайно интерес
ная. Необходимо было очень 
бережно относиться к ориги
налу, чтобы передать дух 
подлинника и неповторимость 
стиля автора, донести до гру
зинского читателя остроту 
мысли и своеобразие фор
мы. Насколько это удалось 
— судить читателю.

— А что вы хотите доне
сти до читателей вашей газе
ты сегодня, когда общество 
движется не по логическому 
пути диалектического разви
тия, а кажется, что вопре
ки?

— Прежде всего я стрем
люсь к тому, чтобы наша га
зета имела свою 'позицию. В 
условиях чрезмерной свобо
ды, которую приходится сей
час наблюдать, это не так-то 
просто. Нет привычных ра
мок: положено—не положе
но, нет ориентиров в виде 
постановлений и рекоменда
ций. Есть только ты, твоя 
совесть и твоя позиция.

На сегодняшний день, мне 
думается, у всех нас. жур
налистов, людей здравомы
слящих, одна серьезная за
дача — объединить усилия 
для совместных действий. И 
здесь неуместны лозунги, 
ультиматумы, т р е бования. 
Необходим живой, профес
сиональный разговор специа
листа, облаченный в попу
лярную форму. Наша беда в 
том, что стало привычным 
явление политиканства. Ведь 
только тот способен начер
тать музыку, кто знает хотя 
бы написание музыкальных 
знаков. Я убежден, что по
литическая музыка должна 
создаваться знатоками поли
тических иероглифов.

Не лучше положение и в 
экономике. Годы уходят на 
то, чтобы, как говорится в 
анекдоте, «догнать и пере
гнать...». Думается, целесо
образнее было бы посвятить 
эти годы созданию нацио
нальной, грузинской эконо
мической модели, вписанной 
в реальные условия нынеш
него положения.

В заключение скажу, что 
мой возраст и пройденные 
этапы пути дают мне уве
ренность и надежду в победе 
прогрессивных сил: ростки 
нового, с трудом пробиваю
щиеся сквозь коросту экстре
мизма, шовинизма, обязате
льно дадут всходы. И наша 
задача—вовремя упреть т»х, 
поддержать и общими уси
лиями укрепить.

Беседу вела 
Инна БУСУРАШВИЛИ

Я - С Т О Р О Ж  БРАТУ СВОЕМУ
Исполнился год со ,дня 

выхода первого номера ев
рейской газеты в Грузин — 
«Менора». Об этом коррес
пондент «СГ» узнал на кон
ференции общества «Гру
зия—Израиль» от вндв'Пре- 
зидента общества Гурама 
Батиашвилн. Г-н Гурам — 
известный писатель, лауре
ат Государственной промин 
Грузни, член консультатив
ного совета Главы государ
ства — является основате
лем н редактором газеты.

— Чем было вызвано из
дание этой газеты?

— Попытки издания ев
рейской газеты в Грузии - 
предпринимались несколько 
раз. но по разным причи
нам они носили непродол
жительный харак т е р .  В 
двадцатых года.с Давид и 
Герцель Баазовы начали 
выпускать газету «Макдби» 
— вышло всего четыре но-, 
мера. Такал же участь по
стигла газету «Эбрачлис 
хма». которая издавалась в 
Кутаиси. Думаю, что в ус
ловиях тоталитарного ре
жима иначе и не могло 
быть.

Нынешние усилия дава
ли возможность редли.итать 
эту идею без 'администра
тивных помех.

— И к каким темам вы 
обратились?

— Поколения, выросшие 
в советских условиях, пло
хо знали историю своего 
народа, его культуру, рели
гию. Мы взялись воспол
нить этот пробел. Богатей
ший материал „вязач с 
двадцатишестивековым про
живанием евреев в Грузин. 
Он стал основой многих гаг 
зетных выступления. Мне. 
как редактору, помогав? и 
то, что эти темы питали и 
питают мою литературную 
деятельность.

— Можно считать, что 
читатель, на ваш взгляд, 
получает не только инфор
мационный заряд...

— Конечно. Недавно был 
опубликован мой последний 
роман «Если я забуду тебя. 
Иерусалим!» Действие про
исходит в Западной Грузии,

Говорят участники конференции

прослежена судьба трех по
колений одной еврейской 
семьи. Я хотел показать, 
как жизнь еврейства орга
нично интегрирована в со
циально : политический ор
ганизм Грузии, как оно 
тесно связано с судьбой 
Грузии. Даже тогда, когда 
оно говорит: «Если я забу
ду тебя, Иерусалим!*

Эта идея, переложенная 
уже! на газетный язык, ста 
ла ведущей и для «Мено- 
ры».

— Видимо, вы обозначн 
ли лишь одно нз направле
ний газеты?

— Естественно, нельзя 
не учитывать того, что мно
гие евреи Грузии перееха
ли на постоянное жительст
во в Израиль. Поэтому га
зета обширно рассказывает 
об Израиле, его социально- 
экономическом и политиче
ском положении. Ведь гам 
сегодня происходят знамена
тельные процессы. Ставим 
цель непредвзято отразить 
их. Если не ошибаюсь, пер
выми в Грузии опубликова
ли материал о палестино
израильском соглашении в 
сентябре 1993 года.

И сейчас адекватно от
ражаем процесс поляриза
ции в израильском общест
ве. «Голанские высоты - -  
не отдадим!* — эго одна 
точка зрений. Другой спектр 
общественного мнения уст
ремлен к мирным решени
ям. Одни считают, что Ии- 
хак Рабин — политик, опе
режающий время, другие 
называют его разрушите
лем Израиля. Мы стремим
ся дать полную картину.

— Вы. сказали: «Опубли 
ковали впервые*... Дли 
каждого периодического из
дания возможность впер 
вые познакомить читателя 
с интересным материалом 
является предметом особой 
профессионал ь н о й гордо
сти...

— Действител ь и о, мы 
ставим- перед собой цель 
реализовать этот принцип 
на практике. Впервые на 
грузинском языке в «Мено- 
ре> были опубликованы

многие произведения, если 
можно так сказать, класс» 
ческой публицистики на 
еврейские темы. Это статья 
Эмиля Золя — выступле
ние великого писателя в 
связи с делом Дрейфуса, это 
статья Николая Бердяева 
«Еврейство и христианство* 
н другие.

Естественно, возникает 
вопрос: не много ли исто
рии? Для ответа мне вновь 
придется обратиться к сво
ей литературной деятельно
сти.

Многие мои пьесы созда
ны на историческом мате
риале. Обращение к убий
ству Ильи Чавчавадзе. к 
заговору грузинского кня
жества против империи в 
1832 году, к страницам жи
зни Теодора Герцеля — ос- 
Аователя сионизма, к собы
тиям в Абхазии в 1918 го
ду. к судьбе приват-доцента 
Одесского университета Са
бы Клдиашвнли. ценой сво
ей жизни защитившего ев
реев во время погрома, поз
волило не только воссоздать 
на сцене интересный исто? 
рический материал.

* Око дало возможность 
обратиться к нынешнему 
времени, показать, что в 
экстремальных исторических 
условиях, даже потерпеь 
физическое поражение, на
род может остаться духовно 
не сломленным, сохранить 
силы для дальнейшей борь
бы. Разве это не актуально 
сегодня?

Так что, думаю, истори
ческая тема на газетной 
странице также может быть 
созвучной времени и поэто
му имеет право на жизнь.

— Как удается в это 
сложное время регулярно 
выпускать газету?

— Уже вышло пятнад
цать номеров «Меноры*. 
Помогло то. что удалось 
создать определенный за
пас бумаги, когда она стои
ла еще сравнительно де
шево. Помогают междуна
родные еврейские организа
ции,, есть и частные пожер
твования, причем не только 
от евреев. Меня трону

ло, что на наш призыв 
откликнулась фирма «Гео». 
как бы подчеркнув, что вы
пуск .еврейской газеты ив 
ляетсА предметом заботы и 
грузикской общественности.

— Как отражается сего
дняшняя проблематика Гру
зни ка страницах «Мено
ры»?

— За рубежом остро 
ошуЩается дефицит прав
дивой. ьепредьоьтой инфор? 
мации о Грузии. Так как 
часть тиража нашей газе
ты пбетупает в Израиль, мы 
стараемся давать обширную 
информацию о Грузии.

Б  этом году я, как член 
правления Всемирного ев 
рейского конгресса, участ
вовал в очередной конферен
ции, состоявшейся в Вашин
гтоне. К ее работе был при
урочен специальный выпуск 
«Меноры» на английском 
языке. Посвященный Грузии, 
он был распространен сре
ди 425 участников конфе
ренции — политич е с к и х. 
религиозных, финансовых и 
деловых деятелей различ
ных стран. На ветре тях в 
госдепартаменте США, с 
президентом Биллом Клин
тоном наряду с другими ма
териалами были представ
лены и номера «Меноры*.

— Наша беседа вышла 
за рамки обсужденля газет
ных номеров, коснувшись 
ряда острых проблем...

— Это естес т в е н и о, 
Любое периодическое изда
ние оправдывает свое на
значение, если отражает 
время.

Напомню эпизод из Биб
лии. Когда Каин убил Аое- 
ля. Бог спросил его:—-Где 
брат твой. Авель? Последо
вал ответ:—Откуда я знаю. 
Разве я сторож брату сво
ему?

Сейчас я  готовлю на эту 
тему книгу, убежден, что в 
нынешнем взаимосвязанном 
мире каждый из нас дол-, 
жен быть сторожем ближ
нему. Разве не стоит посвя
тить этому свое дело?

Беседовал Зураб 
КЕЛБАКНАНИ

СПОРТ

ПЕРВЫЕ ПОБЕДИТЕЛИ НАЗВАНЫ

ОКОНЧАНИЕ

Сергей ПИЧКОВСКИИ. 
заместитель генерального 

директора института 
«Квант»

— Нет сомнения, что се
годня наступило время для 
восстановления прерванных 
связей. Мы понесли боль
шой ущерб в течение по
следних нескольких лет, ко
гда приостановили сложив
шийся десятилетиями про
цесс взаимосотрудничества.

Предприятия нашего ин
ститута. специализирующе
гося на разработке, освое 
нии и производстве одно
разовых источников тока, 
основной компонент для вы
пуска продукции получали 
из Рустави. В свою оче
редь предприятия Грузии 
получали от нас техническую 
и технологическую помощь, 
мы оказывали поддержку 
грузинским коллегам в сбы
те продукции. В ходе кон
ференции договорились вос
становить эти связи на но
вой основе.

Мы. видимо, примем уча
стие в модернизации Шо- 
рапанского завода элемен
тов, в улучшении качества 
выпускаемой здесь продук
ции. в повышении ее кон
курентоспособности. Чтобы 
финансировать модерниза
цию. надо совместно искать 
инвесторов.

Будет перспективным ос
воение новых видов продук
ции — щелочных источни
ков тока, окупаемость ко
торых составляет 2 —4 го
да. а также воздушно-алю
миниевых источников тока, 
на которые сегодня сущест
вует стабильный спрос. Ду
маю. что в этой сфере так
же будет залажено взаимо
выгодно*' сотрудничество с 
грузинскими коллегами.

Зураб ЦКИТИШВИЛИ. 
Генеральный директор 

АО «Амалфея»

— Анализ показывает, 
что сейчас в России темп 
роста потребления продук
ции гораздо ниже, чем темн 
производства. Образуе т с я 
некий избыток продукции, 
который мог бы, оказаться 
как нельзя кстати для нас 
в условиях острого дефици
та и* сгрье. Так мто ин
тересы ь ромышленников в
двух странах совпадают. 
России нужен дополнитель
ный рынок сбыта, а нам — 
источник ресурсов.

Среди участников ныне
шней конференции немало 
наших коллег нз организа

ции «Союзконсервмолоко», 
представители Брюховецко
го консервного завода, с ко
торым у нас есть намерение 
заключить соглаше и и е о 
создании совместного пред
приятия.

Конечно, для того, чтобы 
подвести прочную базу под 
наше сотрудничество с рос
сийскими партнерами, надо 
решить на правительствен
ном уровне ряд сложных 
финансово - экономических 
проблем и прежде всего от
работать механизм взаимо
расчетов. Хочется надеять
ся. что наша конференция 
тоже номожет проложить 
путь к созданию нормально? 
го рынка в СИГ, благопри
ятного прежде всего для 
республик, входящих в 
Содружество, и более жест
кого для иностранных парт
неров.

Саурмаг ТУРМАНИДЗЕ,
Начальник Управления 

кожевенно-обувной 
промышленности 

Министерства 
промышленности 

республики
— Очень правильно от 

мечалось на конференции 
то. что необходимо госу
дарственное ‘ регулирование 
процессов восстановление 
хозяйственных связе.1 и ра 
звития экоиоми веского со
трудничества. Без этого, 
как показала практика, псе 
заключенные договора и со
глашения остаются на бу
маге.

Нынешняя встреча нуж
на, как воздух, и она была 
продиктована самой жиз, 
нью. Ведь никак нельзя 
признать нормальным, что 
уже длительное время про;. 
стаивает такая важнейшая 
отрасль индустрии нашей 
республики, как легкая про
мышленность, продукция 
которой с успехом могла бы 
стать клиринговой, быть ис
пользована для оплаты на
ших расходов за 1аз и дру
гие энергоносители.

Ужо сейчас, в период 
деловых встреч в ходе кон
ференции, мы подготовили 
проект соглашения .с  АО 
«Рослегпром». которое пре
дусматривает поставку для 
нашей легкой промышлен
ности сырья, вспомогатель
ных материалов, химикатов 
и т. д. Будет найден и со 
ответствующий метод рас
четов за эти поставки. Ду
мается, это даст хороший 
стимул для дальнейшего ук
репления наших экономиче 
ских связей.

В Петербург пришел 
большой спортивный празд
ник — Третьи Игры доб
рой воли. В них принимают 
участие около двух тысяч 
спортсменов из более чем 
70 стран. Аккредитованы 
свыше тысячи журналистов, 
в их числе корреспонденты 
грузинского информацион
ного, агентства.

Проведение Игр обходит
ся России в 150 миллиар
дов рублей. Это, к примеру, 
стоимость четырех самоле? 
т о б  СУ-25. В то же время, 
по подсчетам специалистов, 
ожидается прибыль от ту
ристов во время Игр по
рядка 20 миллионов долла
ров, часть которых через 
налоги попадет в бюджет 
Петербурга и России.

В субботу за несколько 
часов до церемонии откры
тия Игр в Мариинском 
Дворце состоялась пресс- 
конференция. На вопросы 
российских и зарубежных 
журналистов отвечали мэр 
Петербурга Анатолий Соб
чак, президент Международ
ного олимпийского комитета 
Хуан Антонио Самаранч, 
организатор Игр доброй во
ли Тэд Тернер, президент 
Национального олимпийско
го комитета России Вита
лий Смирнов. Последний, 
в частности, отметил, что в 
зале “находятся руководите
ли олимпийских комитетов 
бывших союзных респуб
лик. Представляя прези
дента НОК Грузии Нону 
Гаприндашвили, Смирнов 
добавил слова «легендарная 
грузинская шахматистка*. 
После завершения пресс- 
конференции Нону окружи
ли журналисты и осыпали

смогли прнехато в Петер? 
бург. Хотя, сказала Нона, 
не исключено, что в ходе 
Игр прибудут один-два гру
зинских спортсмена и при
мут участие в столь пре
стижных соревнованиях.

БОКС
Три воспитанника гру

зинского спорта выступают 
за сборную России. Это — 
боксеры Рамаз Палиани 
(весовая категория до 57 
килограммов), Паата Гваса- 
лия (до 60 килограммов) и 
Кахабер Барави (83,5 кило
грамма). В воскресенье Гва* 
салия одержал убедитель
ную победу над своим дав? 
нншним соперником из Ку* 
оы Пименталем Диосбели, ̂  
которому четыре года назад 
Паата проиграл на чемпио
нате мира. И вот наступил 
день реванша.

25 июля четвертьфиналь
ные поединки провели Па
лиани с Вячеславом Власо
вым и Барави с Олегом 
Сайтовым. На вопрос, не 
собираются ли они возвра
щаться в Грузию и высту
пать за национальную сбор
ную, Кахабер Барави от
ветил: «Мы в любое время 
готовы вернуться на Роди
ну и выступать за сборную 
Грузии, конечно, для этого 
должны быть предоставлены 
все необходимые условия, 
в том числе и материаль
ные».

Тенгиз ПАЧКОРИЯ, 
Бесик ПИПИЯ 

(Корр. ГИА — специ
ально для «Свободной 

Грузии»), 
г. Санкт-Петербург

Как самых дорогих дру
зей принимает Санкт-Петер
бург участников Третьих 
Игр «оброй воли. В эти дни 
сюда съехались спортсмены 
из более чем 70 стран ми
ра, чтобы в бескомпромис
сных поединках выявить

вопросами о состо я и и и 
спорта в Грузии.

На вопрос об участии в 
Играх грузинских спорт
сменов Гаприндашвили со
общила: на Игры были при
глашены семь атлетов. Но, 
к сожалению, из-за финан
совых трудностей они не

победителей в турнирах по 
различным видам про 
грамм.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Соревнова н и е проводи
лось в трех самых тяжелых 
весовых категориях. Вели

колепно выступили штанги
сты России, завбевавшие 
первые места и установив
шие несколько миррвых до
стижений.

Атаку на рекорды начал 
чемпион мира и Европы 
Еадим Сырцов (весовая ка
тегория до 99 кг). В рывке 
он поднял штангу весом 
191 кг, превысив на 0,5 кг 
мировое достижение. В тол
чке его результат равнялся
227,5 кг (на 2.5 кг лучше 
прежнего рекорда). В сум
ме обоих движений он под
нял 418.5 кг. что тоже яв
ляется мировым достиже
нием.

Не ртстал от товарища 
по команде атлет из Воро
нежской области Вадим 
Стаценко, завоевавший пер
венство в весовой категории 
до 108 КГ.

Еще один россий с к и й 
штангист отличился в су- 
пертяжелой весовой катего
рии. Им оказался 22-летний 
Андрей Чемеркин. Он так
же установил мировые ре
корды: в рывке — 201 кг. 
в толчке — 250 кг и в сумме 
двоеборья — 451 кг.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
Соревнование проводится 

на Петровском стадионе. 
Уже разыграно несколько 
комплектов наград. Особен
но интересно проходил бег 
на 10.000 метров среди 
мужчин. Отличную технику 
продемонстрировал марок
канец * Хемоур Ботайер,

финишировавший впереди 
всех. На втором месте — 
представитель России Олег 
Стриженов.

В прыжках в высоту у 
женщин отличилась кубин
ка Сцльвио Касто, показав
шая результат 195 см. В 
беге на 100 метров у жен
щин сильнейшей была Гвен 
Торрес (Великобритания). 

Соревнования . продолжают
ся.

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Этот вид спорта настоль
ко широко распространился 
в мире, что получил олим
пийское признание. Первый 
комплект медалей будет 
разыгран в Атланте в 1996 
году. 1

В стартовых матчах в 
Санкт-Петербурге женская 
сборная России проиграла 
сперва сборной США — 
3 :1 5 , а затем и волейболи
сткам Австралии — 1: 15.

У мужчин российская ко
манда переиграла францу
зов — 16: 14.

ГАНДБОЛ

На Играх доброй воли 
выступают шесть сильней
ших мужских колле»..ивов 
— России, США, Кореи, 
Швеции, Франции и Испа
нии. В первых встречах 
гандболисты Франции пере
играли шведов — 27 : 22, а 
сборная России победила 

испанцев — 25:23,

УВАЖАЕМЫЙ ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ!

Разрешите от себя лично и от имени американского 
народа выразить благодарность за письмо, которым Вы 
поздравили меня с 218-й годовщиной нашей националь
ной независимости.

Сегодня, когда американцы чествуют свое величай
шее завоевание — свободу, мы вновь заявляем, что сде
лаем все, чтобы идеи демократии торжествовали во всем 
мире.

Искренне ваш Уильям Дж. Клинтон, 
президент Соединенных Штатов АЛернкн

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ ПРИНЯЛ ПОСЛА США

22 июля Председатель парламента Грузии — Глава 
государства Эдуард Шеварднадзе встретился с Чрезвы
чайным и Полномочным Послом Соединенных Штатов 
Америки в Республике Грузия Кентом Брауном.

Глава государства еще раз выразил благодарность 
президенту и правительству США за выделенную Гру
зии помощь. Особо было подчеркнуто значение принятой 
Советом Безопасности ООН резолюции, которая преду
сматривает осуществление совместных миротворческих 
операций в Абхазии войсками Содружества Независимых 
Государств. По слонам Эдуарда Шеварднадзе, эта резо
люция является основой для второго этапа — возвраще
ния беженцев. *

На встрече была положительно оценена' проходящая 
в Тбилиси конференция деловых кругов России и Гру
зии. Была высказана мысль о создании многосторонних 
экономических связей, что подразумевает объединение 
нескольких стран в совместных предприятиях.

Глава государства познакомил Кента Брауна со 
своим решением о разделении посольства Грузии в Сое
диненных Штатах Америки и миссии республики при 
ООН. Господин Кент Браун приветствовал это решение 
н  выразил надежду, что работа посольства будет спо
собствовать дальнейшему углублению и расширению 
взаимоотношений двух стран.

Прее (/секретариат Главы государства — ГИА

ШЕСТВИЕ ОТ ЗУГДИДИ К ИНГУРИ

21 июля насильственно перемещенные из Абхазии 
лица организовали мирное шествие от Зугдиди к мосту 
через реку Ингури. В шествии участвовали в Основном 
представители Гальского района. Они требовали выпол
нения выдвинутых ими 11 июля во время аналогичного 
шествия требований- — незамедлительного возвращения 
в родные! места, ускорения мирных процессов. Участни
ки шествия, число которых составляло примерно 10.000 
человек, несли плакаты с такими надписями: «Мы под
держиваем мир, мы против войны. Призываем миротвор
ческие силы и ООН перейти от слов к делу*. Для того, 
чтобы избежать всяческих недоразумений, местная по
лиция вместе с миротвоцческими силами сделала все, 
чтобы это шествие не вылилось в стихийное. Участников 
шествия у контрольно-пропускного пункта около моста 
встретили представители полиции и миротворческих сил 
во главе с начальником штаба полковником Евгением 
Дробиным. Там же были военные наблюдатели ООН во 
главе с полковником Ласло Сабо.

С речами к собравшимся обратились председатель 
управы Гальского района, член парламента Гру. Вах
танг Колбая, Евгений Ддобот и Ласло Сабо. 1 ~чове 
соглашения сторон акция была приостановлю 
ники шествия избрали инициативную группу 
16 человек, которая будет иметь ежедневны] 
всеми четырьмя сторонами мирных переговоры

Участники шествия Приняли обращение к II, 
ту России Борису Ельцину и министру обороны 
Павлу Грачеву.

Центр информационного обеспечения политически 
урегулирования Абхазского конфликта — ГИА

РЕШАЮТСЯ ВОПРОСЫ РАЗВЕДЕНИЯ СТОРОН 
Б  КОДОРСКОМ УЩЕЛЬЕ

По сообщению пресс - центра Министерства оборо
ны Грузии, 23 июля командующий объединенными ми
ротворческими силами генерал-майор Якушев и руко
водитель группы грузинских военных наблюдателей в 
северной зоне безопасности полковник Болквадзе отпра
вились в Кодорское ущелье, чтобы на месте решить во
просы разведения сторон и вывода техники и вооруже
ния из зоны конфликта. По этому поводу тогда же со
стоялись грузино-абхазские переговоры с участием гене
рал-майора Якушева.

ФИКСИРУЮТСЯ ФАКТЫ НАРУШЕНИЯ ПРАВ
ГРУЗИНСКОГО НАСЕЛЕНИЯ В АБХАЗИИ

По сообщению пресс-центра Союза граждан Грузии, 
22 июля из села Джихасзурги Гальского района Абхазии 
были депортированы 20 человек грузинской националь
ности. В Гали также арестованы и до сих пор не осво
бождены Ваня и Бадри Жвания.

В селе Рухи Зугдидского района создан специаль
ный штаб, где будут фиксироваться и передаваться на 
рассмотрение командования миротворческими силами все 
факты нарушения прав грузинского населения на тер
ритории Абхазии.

«В5-РКЕ58*

С УЧАСТИЕМ ВСЕХ ПАЙЩИКОВ

23 июля состоялась встреча Главы Грузинского го
сударства Эдуарда Шеварднадзе с работниками аппара
та «Цекавшири». На ней речь шла о перспективах раз
вития этой организации в условиях рыночной экономики. 
Отмечалось, что, переходя к рыночной экономике, руко
водство ведомства нашло ряд удачных форм и методов 
работы в этом направлении, предполагающих максималь
ное участие всех пайщиков в решении конкретных задач. 
На встрече подчеркивалось, что предпринимаемые шаги 
должны способствовать формированию в Грузии слоя 
собственников из числа пайщиков, количество которых 
в настоящее время превышает миллион человек.

Выступивший на встрече Глава государства Эдуард 
Шеварднадзе одобрил начинания кооператоров, которые 
своей деятельностью должны охватить все регионы стра
ны, способствовать привлечению иностранных инвести
ций, налаживанию деловых контактов с партнерами из 
ближнего и дальнего зарубежья. Грузинское кооператив
ное движение должно вписаться в традиции деятельности 
кооперативных организаций всего мира. — было под
черкнуто на встрече.

ГИА

ШЕВАРДНАДЗЕ ПРЕДЛОЖИЛ ПРОВЕСТИ
ВСТРЕЧУ С ПРЕЗИДЕНТОМ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ ГАЛАЗОВЫМ

Эдуард Шеварднадзе предложил провести встречу с 
президентом Северной Осетии Ахсарбеком Галазовым, 
чтобы об<удить пути урегулирования осетино-грузинских 
отношении, социально-экономические и межнациональ
ные пррблемы на Кавказе.

Как сообщила пресс-служба президента! и правитель
ства Северной Осетии, это предложение Глава Грузинско
го государства сделал на встрече с правительственной 
делегацией Северной Осетии, которую возглавлял пред
седатель комитета республики по делам национальностей 
Таймураз Кусов.

БОРИС ЕЛЬЦИН НАМЕРЕН
ОТПРАВИТЬСЯ В КРАТКОСРОЧНЫЙ ОТПУСК

Возможно, с середины августа Борис Ельцин отпра 
вится б краткосрочный схпуск, сообщил журналистам 
пресс-секретарь президента Вячеслав Костиков.

По его словам, «президент рассчитывает провести отт 
пуск в неординарной форме, с соблюдением русских ис
торических традиций».

ИТАР * ТАСС

I
'I
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•  РЕГИОН

АМЕРИКАНСКИЙ ф о н д  з а щ и т ы  п р а в  
ЧЕЛОВЕКА НАМЕРЕН ОКАЗАТЬ ТЕХНИЧЕСКУЮ

ПОМОЩЬ ГРУЗИНСКОМУ ПАРЛАМЕНТУ

Американский фонд защиты прав человека начал раз* 
работку программы помощи грузинскому парламенту в 
решении инфраструктурных проблем. Глава делегации 
фонда. Находящейся в Тбилиси с рабочим визитом, ди
ректор-распорядитель Пол Микк заявил в интервью кор
респонденту «В5-РКЕ55», что одна из задач фонда — 
координация и помощь парламентам в соблюдении прав 
человека и строительстве демократического общества. 
Эксперты фонда в ходе визита ознакомятся с проблема 
ми в работе грузинского парламента и выявят те вопро
сы, по которым необходима помощь. В частности, деле
гация фонда занимается вопросом технического обеспе
чения высшего грузинского законодательного органа, а 
именно — созданием компьютерно-информационной базы. 
Заключение экспертов будет представлено руководству 
фонда по возвращении в США, после чего будет принято 
окончательное решение.

АСЛАН АБАШ ИДЗЕ ВЫЕХАЛ ЗА рУБЕЖ  
НА ЛЕЧЕНИЕ►

Председатель Верховного Совета Аджарии Аслан 
Абашидзе по настоятельной просьбе врачей выедал за 
границу для проведения краткого медицинского профи
лактического курса. Его сопровождает министр здраво
охранения и социального обеспечения Аджарии Гиви 
Цибадзе.

Как сообщили из Мюнхена, лечение прошло успешно. 
Через несколько дней господин Аслан Абашидзе вернет
ся и продолжит свою деятельность.

Тамаз ГЕНДЗЕХА^ЗЕ

ДЕЛЕГАЦИЯ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ 
ПРИБЫ ЛА В АДЖАРИЮ

В Батуми прибыла делегация Ставропольского 
края, возглавляемая главой администрации — гу
бернатором Евгением Кузнецовым. В интервью 
корреспонденту «В5-РРЕ55» он заявил, что целью визига 
является ознакомление с общей -ситуацией в регионе, 
встречи с местным руководством по вопросам хозяйст
венного сотрудничества и визит в военные части россий
ских войск, дислоцированных на территории Аджарии, 
где проходят службу уроженцы Ставрополья.

ЧТО ВОЛНУЕТ ТБИЛИСЦЕВ?

Пррблемы, волнующие население Тбилиси, согласно 
итогам опроса центра по изучению общественного мне
ния Тбилсистемотехника, распределились следующим об
разом: транспорт — 67 процентов, криминогенная ситу 
ация — 67, санитарное состояние города — 61, снабже
ние электроэнергией — 54, снабжение хлебом — 48. нар
комания — 47, проблемы отопления — 46. бедность — 
45. отсутствие предметов первой необходимости — 43, 
уровень медицинского обслуживания — 41. По данным 
этого же центра. 62 процента жителей Тбилиси находится 
за чертой бедности и только 1.6 процента считает себя 
'материально обеспеченными.

В ТБИЛИСИ ПРЕДПОЛАГАЕТСЯ ОТКРЫТИЕ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ВСЕМИРНОГО БАНКА

В скором будущем в Тбилиси намечено открытие 
представительства Всемирного банка в Грузии. В насто
ящее время в связи с этим решаются различные органи
зационные вопросы? Рассматривается несколько предло
жений о I месторасположении офиса представительства, 
сообщает пресс-центр Кабинета министров Грузии.

«В*-РКЕ5$» 

БЕСШУМНЫЕ ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛИ

Конструкции электромоторов малой мощности, разра
ботанное специалистами Грузии, способны долго, надеж
но и совершенно бесшумно работать в горизонтальной, 
вертикальной, в любой другой плоскости. Именно такие 
моторы пользуются ныне повышенным спросом для из
готовления самой разнообразной бытовой, теле- и радио
аппаратуры, компьютерной техники. Изготовлять подоб
ные электродвигатели стало возможным благодаря совре
менным технологиям, разработанным в научно-исследова
тельском проектно-конструкторском институте технологии 
электрических машин малой мощности, изысканному уче
ными и инженерами оригинальному способу контроля их
шщрадии. ^  повышенно вибрируют, как правило, 
лишь некачественные электромоторы. Быстро Установить 
точный диагноз этой «болезни», ее причину специали
стам поможет теперь своеобразный операционный стол, 
сконструированный нй уровне изобретения. Он представ- 
ляет собо^небольшую платформу, совранную нз трех не- 
зависимых секций, каждая из которых установлена на 
пружинах С равной частотой колебаний. Такую плиту^ мо
жно поворачивать под любым углом к горизонту. ,Благо- 
ааоя этому в двигателе, работающем на испытательном 
стенде быстро и безошибочно выявляются возбудители 
повышенных колебаний. Следовательно, ^  *® бь‘ст̂

. устраняются в технологическом потоке производства из 
делий и причины их возникновения.

СОЗДАНО РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
^  «КАТАРЗИСА*

Учреждена кахетинская региональная организация 
благотворительного общества «Катарзис». целью которо- 

' го я Ж с я  помощь одиноким престарелым и инвалидам, 
многодетным семьям и открытие домов м^ 5 ^ дид Ла-

Чак сказал председатель общества Малхаз Аруда 
швили корреспонденту ГИА, в ближайшем будущем ? ^  
гиональнья организация общества получит от междуна 
рудной ассоциации «Катарзиса» гуманитарную по- 
й щ ь  -  медикаменты и продукты питания, распределе- 
кие которых будет целевым. г и д

С ПОМОЩЬЮ ДРУЗЕЙ,
НО СОБСТВЕННЫМИ 

СИЛАМИ

Более двухсот работни
ков сухумского акционерно
го общества ' «Оргтехника» 
трудятся в настоящее вре
мя на Кутаисском электро
механическом заводе. Еще 
в октябре прошлого ’ года 
коллектив завода уступил 
беженцам часть производст
венных помещений и помог 
наладить выпуск продук
ции. Как сказал в беседе с 
корреспондентом «СГ» тех
нический директор АО 
«Оргтехника» Д. Папаскири, 
за короткое время сухумцы 
освоили производство широ
кого ассортимента товаров. 
Это — разнообразные сум
ки. замки, фломастеры, на
стенные часы, электрорадиа
торы, сельхозорудия. В бли
жайшее время начнется 
выпуск четырехкиловаттно- 
го ветряного электрогенера
тора.

«Ф ИДЕЛИО» Н А
К У Т А И С С К О И  СЦЕНЕ

В Кутаисском оперном
театре имени Мелитона Ба-
ланчивадзе с большим ус
пехом прошла премьера опе
ры Бетховена «Фиделио», 
постановку которой осуще
ствил выдающийся немец
кий режиссер, большой
друг грузинского народа
Герман Ведекинд. В созда
нии спектакля Герману Ве
декинду помогли режиссер 
Нугзар Лордкипанидзе. ди
рижер и музыкальный ру
ководитель Ираклий Чиау- 
рели, * заслуженный худож
ник Грузии Темур Арсени- 
дзе и, конечно же, вся 
оперная труппа, неустанно 
работавшая в течение не
скольких месяцев. Это бы
ло яркое, с подлинным ма
стерством реализован н о е

представление. Любители 
оперного искусства долго и 
восторженно аплодировали 
артистам и создателям 
спектакля. После спектакля 
творческий коллектив при
ветствовали Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Гер
мании в Грузии г-н Гюн
тер Дальхофф, председа
тель Союза театральных 
деятелей, член парламента 
республики Гига Лордкипа
нидзе. мэр Кутаиси Тейму
раз Шашиашвнли. В ответ
ном слове 84-летний Гер
ман Ведекинд, избранный 
в день премьеры почетным 
гражданином Кутаиси, теп
ло поблагодарил публику и 
высказал пожелание в ско
ром времени осуществить 
постановку «Фиделио» на 
лойе ’ природы, а затем под
готовить творческий коллек
тив Кутаисского оперного 
театра к гастролям в Гер
мании.

ВЫШЛА НОВАЯ ГАЗЕТА

В Кутаиси вышел в свет 
первый номер газеты ‘«То
ри». органа Общества по 
содействию армии. Редактог 
ром новой газеты стал писа
тель Давид Квицаридзе. На 
первой полосе «Тори» напе
чатано приветствие коллек
тиву газеты министра оборо
ны Республики Грузия ге
нерал-лейтенанта Вардико 
Надибаидзе. Опубликованы 
материалы на актуальные 
темы профессоров — Арчи
ла Костава и Карло Мга- 
лоблишвили, председателя 
Кутаисского городского Со
вета ветеранов войны и 
труда Григола Рухадзе. В 
газете помещены корреспон
денции. описывающие ар
мейские будни дислоциро
ванной в Кутаиси мото
стрелковой части.

Юза КАЦИТАДЗЕ

Десятилетний Валерий Теймуразович Оболадзе 
находится на учете Министерства здравоохранения 
с диагнозом' гемофилия-аневризм.

Требуется лечение -за рубежом.

Номер счета: Жилсоцбанк Республики Грузия
МФО 521017.

Купонный счет: 000704062.

Валютный счет: 001070177.

В российских рублях: 013070660.

АДРЕС: Глдани, 8-й микрорайон, корпус 28,
кв. 25.

Вниманию абитуриентов й лиц, желающих получить вторую специальность! 

ТБИЛИССКАЯ АКАДЕМИЯ БИЗНЕСА, 

учредителями которой являются:

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ ЦЕНТР СОДЕЙСТВИЯ ОРГАНИЗАЦИИ ИНДУСТРИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ (Ю НИДО), ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ ГРУЗИИ И 

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР ПО ИНФОРМАТИКЕ,

приглашает на учебу по следующим специальностям:
(грузинский и русский секторы)

1. Организация и управление внешнеэкономической дея-( 
телькостью (квалификация: менеджер выешнеэкономи-. 
ческой деятельности):

2. Экономика, организация и управление промышленным 
производством (квалификация: менеджер промышлен
ного производства):

3. Организация и управление банковской деятельностью 
4 (квалификация: менеджер банковского дела):

4. Организация и управление маркетинговой деятельно
стью (квалификация: менеджер-маркетолог):

5. Хозяйственное право и менеджмент (квалификация:
менеджер-юрист); *

6. Прикладное социально-экономическое прогнозирование 
(квалификация: экономист-прогнозист):

4 1
7. Экономика, организация и управление охраной окру

жающей среды (квалификация: менеджер-эколог).

Тбилисская Академия бизнеса призвана активно содействовать подготовке высококвалифицированных специали
стов для работы в условиях рыночной экономики. Академия имеет, оснащенную компьютерной техникой современ
ную учебно-материальную базу. С ней активно сотрудничают лучшие научные силы страны—академики и члены кор
респонденты, профессора и преподаватели ведущих высших учебных заведений и научно-исследовательских центров, 
руководители экономических министерств и ведомств республики, признанные специалисты-практики, прошедшие 
стажировку в зарубежных странах. В Академии регулярно читают лекции известные зарубежные бизнесмены и уче
ные-экономисты.

Учеба в Академии платная. Стоимость обучения можно оплатить как с помощью юридических лиц. так и инди
видуально, в течение семи дней со дня зачисления.

Продолжительность учебы 4 года. Принимаются лица со средним и средним специальным образованием на ос
нований собеседования (тестирования) по математике, родному языку и литературе, иностранному языку.

* Желающие поступить в Академию представляют сле
дующие документы: заявление на имя ректора: аттестат 
о среднем или среднем специальном образовании (подлин
ник): справку с местожительства; справку о здоровье (фор
ма №  086): автобиографию; 4 фотографии (3x4 ); пас
порт, военный билет или приписное свидетельство пред-: 
ставляют лично. Вместе с документами абитуриенты 
вносят плату за организационные расходы, связанные с 
обслуживанием приемные экзаменов.

Тбилисская Академия бизнеса приглашает на учебу 
также лиц с высшим или неоконченным высшим образо
ванием, которые желают получить вторую, экономичес
кую, специальность. Срок обучения — от 2-х до 3 лет. 
указанные лица вместе с заявлением должны представить 

' копию диплома (справку о неоконченном высшем образо
вании); листок по учету кадров; справку о здоровье (фор
ма №  086); справку с места жительства; 4 фотографии.

*

Прием документов производится со дня опубликования заявления до 20 августа, ежедневно, нр°мс всю^сеяья, 
с 10 до 15 часов по адресу: г. Тбилиси, проспект А. Церетели, 130 (проезд до станции метро «Дндубе»), III этаж, 

комната 316, телефон: 34-37-00.

* %

'.'Знания хороши тем., что одинаково красят каждого - и стар и млад...
Вот только бы добраться до них прилежному и старательному человеку

Илья Чавчавадзе

ПРЕДЛАГАЕМ:

По безналичному расчету. Бумагу писчую, 

мелованную и импортную для титульных 

листов 

с доставкой на место 

тел. 38-91-64.

Боржомск о м у  
экономике - юри

дическому ин
ституту «Тори» 
исполнилось два 
года со дня ос
нования. Это на
чало ист о р и и 
для вступивше

го в жизнь 
учебно • научно
го учреждения. 
Сейчас у плат
ных в ы с ш и х  
учебных заведе
ний много сто
ронников и про
тивников, одна
ко главная цель 
в том, чтоб -в 
условиях рыноч
ной экономики 
воспитать и вы
пустить в свет 
в ы с ококвали- 
фицированн ы х 
слециали с т о в. 
Для этого дела
ется очень мно
гое. чему под
твержден» н е м  
служит проведе

ние научной конференции в «Студенческие 
дни» и других содержательных мероприя
тий.

Что сумели сделать за прошед
шие две года ректорат, профессора, пре
подаватели, студенты института? Об этом 
рассказывает ректор Боржомского эко- 
нбмико-юридического института «Тори», 
доцент Манон Киртбая: *

— Открытие высшего учебного заведе
ния в Боржоми — значительное событие 
в истории этого широко известного ку
рорта. Экономико-юридический институт 
«Тори» постепенно, можно смело сказать, 
становится мощным очагом образования.

Хотя два года — срок незначительный, 
а вы спросите у наших студентов, с какой

радостью они приходят сюда, чтобы при
общиться к избранной профессии. Труд
ное время лишило молодежь многого, и те
перь, когда Грузия залечивает раны, она 
должна вернуться к полнокровной актив
ной жизни, начало которой в учебе. Во 
время «Студенческих дней» в нашем вузе, 
посвященных юбилею вуза и проходивших 
по инициативе Боржомской районной уп
равы, ректората института «Тори», мы 
убедились, что молодежь повернулась ли
цом к делу. Вместе со студентами инсти
тута «Тори» в торжествах приняли участие 
воспитанники тбилисского и кутаисского 
институтов «Гаэнати» и «Гелати». Друж
ба между этими вузами приносит моло
дежи большую пользу.

Разнообразная программа «Студенчес
ких дней» прошла весьма интересно. На
учная конференция, выявившая немало 
способных ребят, стала для нас, преподава
телей, большим стимулом в работе. Со
стоялись экскурсии в достопримечатель
ные места Боржомского ущелья, в музей 
краеведения. Н а' городском же стадионе 
прошел товарищеский матч по футболу 
между командами «Тори» и «Гаэнати». 
Торжества, посвященные двухлетию «То
ри», переместились в концертный зал Пар
ка минеральных вод, где была представ
лена художественно-музыкальная компози
ция. Выступали профессора, преподавате
ли. руководители города, представители 
различных сфер района и сами студенты. 
И каждый из них благодарил тех. кто по
могает нам в организации учебного про
цесса в вузе. А это возможно ?в результа
те активной помощи руководителей мест
ных органов, правления, лично гамгебели 
Боржоми, члена парламента республики 
господина Джумбера Куртанидзе. У нас 
теперь хорошая материально-техническая 
база, оснащенные всем необходимым ка
бинеты и лаборатории, полностью удовле
творившие требования студенческой моло
дежи. #Не без гордости скажу, что -в ин
ститут пришла жаждущая знаний моло
дежь. Их воспитанием занят 41 лектор, 
среди них—-8 профессоров и 16 доцентов.

Наши студенты в основном местные и 
это, скажу, хорошо. Чувствуя контроль 
родителей, они заняты учебой. И успехи; 
можно сказать, налицо: 2 процента сту-' 
дентов — отличники. 5 процентов обуча
ющихся—ударники. В числе преподавате
лей—профессор Тбилисского государствен
ного университета О. Хмаладзе, член кол
легии Таможенного департамента Н. Джа- 
никашвили, член Большого совета Тби
лисского государственного университета, 
профессор Р. Гогохия, доцент Тбилисской 

- духовной академии А. Мегрелишвили. 
Р. Циицадзе из Верховного арбитражного 
суда и многие другие известные ученые 
и общественные деятели. От этого кон
тингента преподавателей во многом, ко
нечно, зависит и уровень знаний студен
тов.

В условиях сегодняшнего финансового 
кризиса и инфляции плата за учебу у нас 
минимальная, конечно, по сравнению с 
другими коммерческими вузами.

Дел у нас очень много.
В будущем мы собираемся придать зда

нию более современный вид и, по возмож
ности, завершить ремонт, приобрести но
вые наглядные пособия и аппаратуру, обо
гатив материально-техническую базу вуза.

А теперь вновь вернемся к юбилейным 
торжествам вуза, в рамках которого про
ходили «Студенческие дни». Гостей у нас 
было много. Студенческую молодежь поз
дравили с юбилеем, пожелав ей успехов, 
профессора Тбилисского государственного 

.университета Реваз Тогохия, Отар Хма
ладзе, Тенгиз Нанобашвили, заместители 
председателя Боржомской районной упра
вы Тариел Хрикадзе и Нана Личелн, ди
ректор завода стеклянной тары Гсдердзи 
Куртанидзе, один из учредителей «Тори» 
управляющий Агробанком Нугзар Шаку 
лашвили. заслуженный учитель республи 
ки Александр Зурабишвили. вице-прези 
дент общества «Боржомис хеобелк», глав 
ный врач санатория «Мтис хеоба» Нугзар 
Сепашвили н другие. Собственным стихо
творением приветствовал студентов до

цент факультета экономики «Торн» Вале
риан Кирия.

Приветствия сменялись песнями, танца
ми. чтением стихов о родине и молоде
жи. На празднике выступили студенчесг 
кие художественные коллективы вузов 
♦Тори», «Гаэнати», «Гелати», Боржом- 
ский мужской хор под руководством Янго 
Урчадзе, вокальные ансамбли Детской фе
дерации и общеобразовательных школ 
курорта.

Печальными были минуты молчания. 
Так почтили память погибших в Абхазии 
студентов «Тори» Тенгиза Судадзе и Ва
лерия Капанадзе. Их помнят в родном 
районе, никогда не забудут однокурсники!

Зажженный в лесу костер, песни, тан
цы, веселый гомон вокруг него напом
нили участникам торжеств, что праздник 
идет к концу.

Уже на другое утро в вузе начались 
обычные будни — пора приемных экза
менов.

Боржсшски?' экономило - юридический 
институт «Тори* ободляет прием абиту
риентов на 1994— 19в5 учебный год на 
следующие факультеты и специальности 
(грузинский н русский секторы);

1. Юридический факультет: правове
дение (дневпое и вечернее отделения).

2. Экономический факультет: внешние 
Экономические взаимоотношения (дневное 
отделение); менеджмент и маркетинг 
(дневное отделение); отраслевая экономи
ка (дневное н вечернее отделения).

Прием документов с 18 июля ежедяев 
но (кроме воскресенья) с* 11 до 15 часов. 

• * Приемные экзамены начнутся с 15 ав
густа. Зачисления в вуз завершатся 25 
августа.

День открытых дверей—14 августа в 12 
часов во адресу: г. Боржоми, ул. Саака- 
дзе, № 1, здание профтехучилища 7, 
Ш-й этаж. *

Ректорат института

ПА В РОЗНИЦУ 
.000 КУПОНОВ

Газета зарегистрирована 
Министерством юстиции 

Республики Грузия . 
5.02.1993 г.

Регистрационный 
N 08!66432 22

Ад рес р ед акц и и : 
380008, Тбилиси-8  
пр. Руотавели, 42

Типография газвтно-журнальногб 
издательства Грузии- 

" Сам шобл о"
Фете Рубеяа РУХКЯНА Дежурный во Номеру Тннатяя ГВИНИАШВИЛИ

Печатается в газетном корпусе, 
#л. Хошараульская, 29

>.При перепечатке ссылка на 
обязательна

•СГ' Главный редактор А. А. СИЛАГАДЗЕ


